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Возлюбленные о Господе 

всечестные отцы, дорогие братья и сестры!

«Приидите, вси вернии, поклонимся Святому Христову Воскресению…!»

Ныне наступило время спасительное всем людям: Сын Божий совершил свой 

подвиг – ВОСКРЕС, прежде умерев в страдании на Кресте за грехи рода 

человеческого. Это событие внеземного и вневременного масштаба – люди всех 

народов и всех времен получили от Бога свободу, новую жизнь, новое учение, 

новые возможности. Господь, любящий нас, с распростертыми руками ждет нас в 

свои отцовские объятья, а нам в ответ нужно лишь узреть это, оценить жертву, 

поверить, «что это ради меня», и сделать шаги в сторону света, полюбить, стать 

верными и поклониться Светлому Христову Воскресению –  «войти в радость 

Господина своего» (Мф.25,21). Приобщимся же сего неземного света в радости, в 

ликовании, в светлой торжественной молитве! Преодолеем свою лень и 

косность, свой мрак повседневности и пойдем в храмы Божии! 

Откликнемся же на праздничные колокольные звоны и принесем свое 

благодарное сердце Воскресшему из мертвых Христу Жизнодавцу и прославим 

Его, помогая ближним своим в нуждах, исправляя свои прежние ошибки и 

примиряясь с обидчиками!

В эти светлые и святые дни хочу пожелать всем православным людям Братской 

епархии непреходящей пасхальной радости!  Пусть Воскресший Господь подаст 

Вам и здравие,  и благополучие, и Свою неоскудевающую помощь во всем!  

И да будет  Ваша вера и Ваше к Богу устремление утешением и правилом к 

действию для окружающих; для тех, кто в эти Пасхальные дни лишен тепла 

сердечного; для тех, кто в неведении грустит и страждет! 

Пусть через Ваши добрые дела все узнают, что Воистину Воскресе Христос!

С радостью о Христе Воскресшем,

Преосвященнейший МАКСИМИЛИАН,

Епископ Братский и Усть-Илимский

ХРИСТОС ВОСКРЕСЕ!

Пасха Христова, 2015 год
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Преосвященнейший  Максимилиан, епископ  Братский  и Усть-Илимский: 
 

  

Иерей Алексий Серебряков. 

    

Инна Маковская.  

  ...

Марина Андрейчикова. 

 -

София Антипова. 

    

Издается  по  благословению  Преосвя еннейшего  Максимилиана,  

епископа  Братского  и  сть-Илимского 

Издае

еписк

Город Братск.

Интервью с иереем Алексием Серебряковым:
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.
Преосвященнейший  Максимилиан, епископ  Братский  и Усть-Илимский: 

 -    

Ольга Абсолямова. 

   

Ольга Коваль. 

    

Илья Подковенко.  

   

Инна Маковская. 

 

Валентин Курбатов. 

.  Памяти Валентина Распутина

Валентин Распутин. 
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- Ваше преосвященство, в чем, по-Вашему, 

может заключаться социальное служение 

Церкви современному обществу? 

 

- Задача Церкви - спасать души людей. Но 

спасение человека обусловлено его духовным 

совершенствованием: мы должны стяжать в себе 

добродетели, вершина которых – любовь. Если 

христианин видит несправедливость, боль, горе, 

то стремится помочь попавшим в беду. Церковь 

благословляет этот порыв, из которого, собствен-

но, и рождается социальная деятельность 

приходов. Через дела милосердия мы не только 

что-то меняем в жизни отдельного нуждающего-

ся человека, но и сами научаемся любви к 

творению Божию. 

Со времен первых христиан из собрания 

верующих избирались диаконы, которые 

стремились деятельно исполнять заповедь о 

любви к ближним, что мы теперь называем 

социальной работой: они распределяли помощь 

нуждающимся, лечили больных, кормили 

голодных. Церковь, верная своим традициям, и 

сейчас занимается такой деятельностью. В этой 

области мы ратуем за сотрудничество с госуда-

рством. Есть добрые примеры, когда церковные 

организации социального направления получа-

ют государственную помощь. Спектр действий 

Церкви традиционен: забота о попавших в беду, 

поддержка многодетных семей, помощь женщи-

нам, оставшимся без попечения мужа, одиноким 

людям, тем, кого постигло внезапное несчастье - 

болезнь или стихийное бедствие. А еще  - попе-

чение о находящихся в зависимости различного 

рода: наркоманах и алкоголиках. И хотелось бы, 

чтобы государство понимало, что в этой области 

Преосвященнейший Максимилиан, 
епископ Братский и Усть-Илимский:

“МИЛОСЕРДИЕ - ЭТО ПОТРЕБНОСТЬ ДУШИ ЧЕЛОВЕКА”

Беседовал 

протоиерей Иоанн Боричевский

мы союзники, и чтобы из понимания рожда-

лось  оказание материальной поддержки, 

способной сделать  социальную работу более 

эффективной. 

 - Наша епархия молодая, поэтому пока склады-

ваются простые формы помощи людям: сбор 

одежды, раздача ее нуждающимся и окормле-

ние оказавшихся в сложной жизненной ситуа-

ции. Часто это бывает адресная помощь челове-

ку, обратившемуся в церковь со своей бедой. 

Каждый случай рассматривается, и принимается 

решение о поддержке либо материально, либо 

молитвенно, либо особым участием: например, 

молодежная волонтерская организация может 

взять на себя уход за пожилым человеком. 

Мы стараемся развивать новые направления 

подобной деятельности. Сейчас у нас в стадии 

создания реабилитационный Центр помощи 

наркозависимым, идет подготовка помещения, 

работа с кадрами. В штате обязательно должны 

быть профессионалы - медики и психологи, без 

этого помощь не станет эффективной. В Центре 

будут находиться на полном пансионе несколько 

человек, которые получат медицинскую и 

духовную помощь.

Учитывая, что епархии всего три года, мы 

немалого достигли. Хочу заметить, не хватает 

нам прежде всего людей. Людей образованных, 

грамотных, церковных - в общем, таких, которых 

никто не оттолкнет. Нам пока еще сложно, 

требуется огромное количество и человеческих 

сил, и финансовых средств, но есть и результаты. 

– Как Вы оцениваете развитие социального 

служения в Братской епархии?  

Фото Евгения Лобанова
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В поселке Магистральный, например, открыт 

Центр приема страждущих. В Братске при Соборе 

создается сестричество в честь великомученицы 

Елизаветы Феодоровны. Собралось уже пятнад-

цать человек. Их цель - помощь пожилым или 

больным людям нашего прихода. А еще они 

договорились с администрацией детской 

больницы и будут поддерживать больных детей. 

Необходимо упомянуть и молельные комнаты, 

которые есть в больницах больших городов. В 

Братске их в данный момент пять. Действует 

такая комната в Братском Доме престарелых, в 

Усть-Илимской городской больнице. А года через 

три такие комнаты-часовни будут во всех круп-

ных медицинских Центрах. Важным условием 

работы в больничных молитвенных комнатах 

является постоянное дежурство прихожан, 

способных поддержать человека в момент 

болезни, и регулярное посещение приходским 

священником.   

Меня радует, что появляются какие-то новые 

формы для объединения  неравнодушных 

людей. Остается только надеяться, что силы их 

души не иссякнут и, несмотря ни на что, служе-

ние продолжится.

При этом стоит отметить, что епархия должна 

заниматься все-таки более крупными проекта-

ми, задавать ориентиры, координировать 

работу, а в целом социальная деятельность - 

приходская. 

 –  Я думаю, на этот вопрос не может быть 

однозначного ответа. Сейчас почти все виды 

деятельности лицензированы. Если мы хотим 

грамотно сотрудничать или конкурировать с 

государством, значит, мы должны иметь соотве-

тствующие разрешающие документы, квалифи-

цированных сотрудников. Сейчас широко 

развита система грантов, и, если мы можем 

сделать что-либо доброе, государство нам не 

откажет в возможности поучаствовать в конкур-

се. Но важно трезво оценивать свои силы: 

сможем ли мы сделать то, о чем заявляем, есть 

ли у нас людские ресурсы? 

- С какими организациями и учреждениями 

Церковь может сотрудничать в делах милосер-

дия. Нужно ли ждать от таких организаций 

приглашения или обращаться с нашей инициати-

вой? 

Скажу, что при всех наших проблемах гранты 

мы получаем. Эти гранты не только на социаль-

ную деятельность, но и на просветительскую и 

миссионерскую работу, и это часто неразрывно 

связано между собой.  

–  Конечно, многое можно сделать и по наитию, 

но в условиях современного общества мы все 

больше нуждаемся в квалифицированных 

специалистах-мирянах, способных оказать 

психологическую поддержку, объяснить основы 

веры и, наконец, дать правильный совет челове-

ку до его встречи со священником. Для этого 

разработано положение, по которому у каждого 

благочинного и настоятеля должно быть четыре 

помощника. Один из таких помощников куриру-

ет социальную работу прихода. Есть и документ, 

который регламентирует образовательный ценз. 

Он поясняет, что человек, занимающий дол-

жность помощника настоятеля или благочинно-

го, должен иметь либо специальное образова-

ние, либо образование, полученное в духовной 

семинарии или в Свято-Тихоновском Богослов-

ском Университете.  

– Маленьким приходам приходится пока 

начинать с малого. Положение, о котором идет 

речь, прежде всего, указывает направление и 

цель, к которой нужно идти. 

– Священники не могут превратиться в кого-

либо, потому что основным было и остается 

служение у Престола Божия. Необходимо 

правильно определить приоритеты. Нельзя, 

- Насколько важна профессиональная психоло-

гическая, педагогическая, религиоведческая 

подготовка прихожан и священнослужителей в 

деле социального служения? Достаточно ли 

просто внутреннего доброго позыва?  

 –  А как быть небольшим приходам, где нет 

возможности принять в штат четырех человек, 

или просто нет людей, кто мог бы понести такие 

труды? 

- Не превратит ли огромное внимание, которое 

сейчас уделяется социальным проблемам и 

социальному служению, наших священников в 

сотрудников Собеса? 

оставив богослужение, заняться только соци-

альной работой. У нас есть уставное богослуже-

ние. В любом случае священник будет служить 

Литургию в воскресенье утром и в это время не 

сможет пойти перевязывать раны страждущему.  

Дебаты, которые сейчас идут о помощниках, 

сводятся к тому, что священнослужители воспри-

нимают их как лишнюю штатную единицу, 

которой нужно платить деньги, а средств всегда 

не хватает. Но ведь священник получит человека, 

способного помочь в том, с чем сам он не в силах 

справиться из-за большой занятости. Думаю, что 

это пойдет только на пользу делу.

 –  Здесь может пригодиться волонтерство. Я и 

сам, кстати, много работал среди волонтеров и 

уверен: люди, делающие добро не за деньги, а 

по велению души, опирающиеся на идеалы 

жертвенности, вносят ощутимый вклад в общую 

работу Церкви. Думаю, что именно бескорыс-

тный порыв делает служение высоким. 

 –  Такое возможно, конечно, но на то Господь и 

дает мудрость своим пастырям, чтобы правиль-

но выстраивать эту работу. Если кто-то полагает, 

что ему все, в том числе и Церковь, обязаны, то 

стоит напомнить: в основе нашего служения 

лежит все-таки забота о душе. Наше служение не 

должно стать для кого-то причиной утверждения 

в гордыне, иждивенчестве, в других страстях.

Помогая ближним, мы никогда не забудем, что 

через страдания часто человек возрастает 

духовно. И вообще, страдание может быть 

благом для человека. Конечно, это зависит от 

того, как человек относится к обстоятельствам, в 

которых оказался, какие выводы делает. Один 

человек способен понять, что Господь дал ему 

возможность сейчас претерпеть, покаяться в 

грехах, что это настоящее благо, и он благодарен 

Богу.   Для другого это сущая несправедливость и 

страх будущей смерти. Все зависит от наших 

– Бывают обстоятельства, в которых усилий 

одного и даже двух помощников окажется 

мало...  

–  Владыка, где пролегает грань между попече-

нием о нуждающихся и человекоугодием? Не 

спровоцируем ли мы потребительское отноше-

ние к Храму?  

оценок. Мученики страдали, но были счастли-

вы, потому что были со Христом, они понимали, 

почему это происходит в их жизни. Очень важно 

каждый день жить с благодарением Богу за все, 

что происходит. Человек, имеющий такой 

душевный  настрой и прежде всего ищущий 

Божия, а не своего, никогда не будет несчастен. 

Задача пастыря - научить прихожан быть велико-

душными: я знаю, что все происходит либо по 

воле Божией, либо по попущению Божию, но все 

во благо человеку, во исправление, чтобы он 

осознал свои ошибки, чтобы исправил свою 

жизнь.

Несомненно, по милосердию, надо помочь 

нуждающемуся, но все-таки главное - попечение 

о душе. Если человек вообще не готов беседо-

вать на тему спасения души, то, наверное, 

участие в его жизни должно быть ограничено 

выполнением самых насущных работ. При этом 

любой проповедник должен чувствовать, готовы 

ли его слушать, и говорить о вере ненавязчиво. 

Каждый случай оценивается отдельно, и универ-

сальных правил для всех ситуаций нет, но 

обязательно - человек должен как-то откликать-

ся и менять свое отношение к себе и окружаю-

щим.     

–  Если люди, к которым мы идем либо частным 

образом, либо под эгидой какого-то движения, 

знают, что мы являемся православными, то они 

наверняка готовы к разговору о Боге. И такой 

разговор я считаю нужным, но снова скажу - 

каждый случай оценивается отдельно. Считаю 

нормальным совмещение социального служе-

ния с проповедью, потому что, прежде всего, мы 

должны помогать душе, а душе мы помогаем 

словом Божиим. И если мы взаимодействуем с 

государственными службами опеки и попечит-

ельства, то и здесь не должно возникать противо-

речий. В этой ситуации мы не нарушаем ни 

этических норм, ни законов. Нарушение закона - 

оскорбление религиозных чувств, а не их внуше-

ние. Понятно, что если наша проповедь будет 

обращена к мусульманину с уничижением его 

религии, он может возмутиться; а если мы 

–  Насколько допустимо совмещать социальное 

служение и проповедь, не будет ли это использо-

ванием тяжелого положения страждущих для 

навязывания своих убеждений?   
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русскому человеку, крещеному или некреще-

ному говорим о вере его предков, хотя бы даже с 

позиции исторической ретроспективы, не 

считаю, что это плохо. 

–  Я бы ответил словами апостола Иакова: 

«Чистое и непорочное благочестие пред Богом и 

Отцом есть то, чтобы призирать сирот и вдов в их 

скорбях и хранить себя не оскверненным от 

мира» (Иак. 1.27).

 

 –  А суть в том, чтобы возрастало количество 

людей православных, способных на сострадание 

и милосердие. Потому что милосердие -  это 

потребность души человека, и мы призываем 

–  В традициях христианства дела милосердия 

могут опираться на две евангельские фразы: 

«Пусть левая твоя рука не знает, что делает 

правая» (Мф. 6.3) и «Пусть люди, видя ваши 

добрые дела, прославляют Отца вашего Небес-

ного» (Мф. 5.16). Как эти две цитаты "прими-

рить"? 

 – В чем Вы видите смысл социального служе-

ния и как оценить его плоды? 

людей быть милосердными, отдавать часть 

своего времени и сил служению ближним. Я бы с 

радостью хотел увидеть в нашей епархии счас-

тливое сообщество отзывчивых и неравнодуш-

ных людей. Особенно молодых, которые находи-

ли бы в своем служении не только утешение 

сердечное, но и радость общения между собой, 

обретали бы в этом кругу своих друзей,  будущих 

супругов, жили этим сообществом и были по-

настоящему счастливы. Когда есть такое сооб-

щество, практически любое дело становится 

радостным, каким бы тяжелым оно ни казалось. 

Что может быть лучше, чем трудиться всем 

вместе - с молитвой, с пониманием друг друга, 

дружбой. Вот это, по-моему, настоящее полез-

ное социальное служение и для тех, кто оказыва-

ет, и для тех, кто принимает помощь. Стражду-

щий человек, видя пример молодых счастливых 

людей, живущих по заповедям Божиим, без 

каких-то вредных привычек, жертвенных, 

умеющих существовать в коллективе, работать в 

команде, может вполне предположить: почему 

бы ему не стать таким же и не примкнуть к этим 

добрым людям.   

 –  Владыка, позвольте поблагодарить Вас за 

беседу. 

ХРОНИКА  ЕПАРХИАЛЬНОЙ  ЖИЗНИ

В поселке УльканВ поселке Мама
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Праздник Рождества Христова

В ночь с 6 на 7 января 2015 года, в праздник 

Рождества Господа Бога и Спаса нашего Иисуса 

Христа, епископ Братский и Усть-Илимский 

Максимилиан совершил Рождественское 

богослужение в соборе Рождества Христова г. 

Братска. Его Преосвященству сослужили клири-

ки храма: настоятель протоиерей Андрей 

Чесноков, протоиерей Димитрий Филиппов и 

иерей Алексей Серебряков. За богослужением 

было зачитано Рождественское послание 

Святейшего Патриарха Московского и всея Руси 

Кирилла. На малом входе Владыка наградил 

иерея Алексея Серебрякова правом ношения 

камилавки.

8 января в праздник Собора Пресвятой Богоро-

дицы епископ Братский и Усть-Илимский совер-

шил Божественную Литургию в Свято-Успенском 

храме пос. Падун. Его Преосвященству сослужи-

ли: секретарь епархии прот. Андрей Чесноков, 

настоятель храма прот. Павел Глазунов, прот. 

Николай Якушев и иер. Дмитрий Ратушнюк. 

После Богослужения воскресная школа храма 

порадовала всех Рождественским концертом.

Собор Пресвятой Богородицы

Отшумела рождественская ярмарка, которую 

ежегодно готовит родительский комитет Правос-

лавной гимназии. Все, кто не поленился прийти в 

гимназию к 12-ти часам 8 января, могли не 

только отведать с пылу - с жару аппетитную 

выпечку, приобрести памятные сувениры, 

сделанные руками гимназистов и ребятишек из 

Братского детского дома, но и принять участие в 

зимних забавах: от хождения на ходулях, подбра-

сывания колец до битвы подушками на бревне.

Новшеством нынешней ярмарки был весёлый 

розыгрыш пригласительных билетов, после чего 

гостей ждал удивительный рождественский 

спектакль, который с интересом посмотрел 

епископ Братский и Усть-Илимский Максимили-

ан, по традиции посетивший гимназию в рож-

дественские праздники. Спектакль «Двойная 

радость» был о рождественском чуде преобра-

жения души неверующего человека. Владыка 

отметил его большое воспитательное значение и 

для детей, и для взрослых.

Рождественские праздники 
в православной гимназии

Освящение  Иордани.   Братск. 2015 г. Фото  Игоря  Силивончика 
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9-11 января епископ Максимилиан посетил 

приходы Нижнеилимского благочиния. Первым 

городом, в котором встретили правящего 

архиерея, был Железногорск-Илимский, где 

Владыка 10 января совершил Божественную 

Литургию в Троицком храме. Вечером того же 

дня Владыка отправился в п. Новая Игирма, где 

совершил Всенощное бдение в храме преп. 

Серафима Саровского. Далее, 11 января еписко-

па Максимилиана встречали в пгт. Рудногорск, 

где Владыка совершил Божественную воскрес-

ную Литургию в храме Рождества Христова, в 

сослужении секретаря епархии прот. Андрея 

Чеснокова, благочинного прот. Александра 

Осипова и прот. Филиппа Макарова. После 

Богослужения архиерей посетил пос. Радищев, 

где побывал в молельной комнате, поговорил с 

прихожанами, провел встречу с администраци-

ей и посетил планируемое место для строит-

ельства храма. Последней точкой поездки был 

пос. Березняки, в котором Владыка пообщался с 

жителями поселка.

Архиерейская поездка 
в Нижнеилимское благочиние

13 января в день отдания праздника Рождества 

Христова Владыка возглавил Божественную 

Литургию в Свято-Троицком храме п. Тубинский, 

где впервые была совершена Литургия 

Архиерейским чином. Его Преосвященству 

сослужили: секретарь епархии протоиерей 

Андрей Чесноков, протоиерей Дмитрий Кирьян, 

протоиерей Игорь Коконев и  настоятель храма 

иерей Николай Скляренко. В этот же день 

Владыка совершил Всенощное бдение в храме 

Всех святых, в земле Российской просиявших  

города Усть - Илимска.

Владыка Максимилиан посетил 
Усть-Илимское благочиние

15 января, в день памяти преподобного 

Серафима Саровского, была совершена Божес-

твенная литургия в кафедральном Благовещен-

ском храме г.Саянска. По приглашению епископа 

Саянского и Нижнеудинского Алексия празднич-

ное богослужение в этот день возглавил епископ 

Братский и Усть-Илимский Максимилиан.

Преосвященным сослужили клирики Саянской 

и Братской епархий.

После сугубой ектении епископ Максимилиан 

вознес  молитву  о  мире на Украине.

Проповедь перед принятием Христовых Таин 

произнёс настоятель кафедрального Благове-

щенского храма г.Саянска иерей Дионисий 

Зубан.

В завершение Литургии было совершено 

славление преподобному Серафиму Саровско-

му.

Архиерейская поездка 
в Саянскую епархию

19 января Православная Церковь празднует 

Крещение Господа Бога и Спаса нашего Иисуса 

Христа. Иначе этот праздник называется Богояв-

лением, так как в этот день, согласно Евангелию, 

впервые в истории человечества было явление 

всей Пресвятой Троицы.

В день двунадесятого праздника епископ 

Братский и Усть-Илимский Максимилиан 

возглавил Божественную Литургию Василия 

Великого в соборе Рождества Христова г. Брат-

ска. Его Преосвященству сослужили клирики 

храма: настоятель протоиерей Андрей Чесноков, 

протоиерей Димитрий Филиппов и иерей 

Антоний Васильев. По заамвонной молитве в 

храме было совершено великое освящение 

воды.

Традиционно в 13-00 клирики и прихожане 

храмов Братска отправились крестным ходом на 

освящение Иордани.

Празднование Богоявления
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С 21 по 24 января епископ Братский и Усть-

Илимский посетил Казачинско-Ленское благочи-

ние. В четверг 22-го января Владыка совершил 

Всенощное бдение в храме святителя Феофана 

Затворника Вышенского поселка Магистраль-

ный. 23 января епископ Максимилиан возглавил 

Божественную Литургию в престольный праз-

дник этого храма. Его Преосвященству сослужи-

ли клирики благочиния: настоятель храма, 

протоиерей Иоанн Боричевский, иерей Влади-

мир Спирин и  иерей Олег Ресенко. После 

богослужения был совершен крестный ход.

Далее Владыка вместе с духовенством посетил 

выставку детского творчества «Красота Божьего 

мира». И после отправился в поселок Улькан, где 

встретился с прихожанами и совершил молебен 

в строящемся Свято-Троицком храме.

Епископ Максимилиан 
посетил 

Казачинско-Ленское благочиние
15 февраля 2015 года в праздник Сретения 

Господа Нашего Иисуса Христа епископ Братский 

и Усть-Илимский Максимилиан совершил 

Божественную Литургию в соборе Рождества 

Христова г. Братска. За Богослужением Его 

Преосвященству сослужили клирики храма: 

секретарь епархии протоиерей Андрей Чесно-

ков, протоиерей Дмитрий Филиппов, иерей 

Антоний Васильев и иерей Алексей Серебряков. 

После Литургии было зачитано обращение 

Святейшего Патриарха Кирилла по случаю 

празднования Дня православной молодежи.

В этом году на великий двунадесятый праздник 

пришлось начало масленичной недели. 15 

февраля в полдень в Падунской части города 

начался концерт, в котором приняли участие 

центр военно-патриотического воспитания 

«Ладья», фольклорный ансамбль «Прялица» и 

учащиеся Братского госуниверситета. С приве-

тственным словом к собравшимся обратились 

епископ Братский и Усть-Илимский Максимили-

ан и мэр города Сергей Васильевич Серебренни-

ков.

Традиционно в программе праздничных 

гуляний были бои на подушках, ледяные лаби-

ринты, катание с горок, метание копья, катание 

на лошадях, «стенка на стенку», метание бревна, 

хороводы, танцы, взятие крепости и, конечно же, 

вкусные блины.

15 февраля в стенах Братской Православной 

гимназии прошёл традиционный Сретенский 

бал, который собрал большое количество 

молодых людей разделить общую радость.

Встреча – это очень важно. Со встречи начина-

ется много прекрасного в жизни: молитва, 

дружба, любовь, творчество.

Вот и сегодня бал предложил юношам и 

девушкам не только встретиться друг с другом и 

закружиться в танце. Бал предложил пришед-

шим…встретиться с самим собой.

Сретение Господне

25 января 2015 года в день святой мученицы 

Татьяны прошел XVI открытый региональный 

фестиваль духовной музыки «Рождественская 

звезда», а также в этот день Владыка Максими-

лиан посетил праздничные мероприятия в 

Братском Государственном Университете, где 

поздравил студентов с Татьяниным днем.

Рождественская звезда 
в Татьянин день
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Вечером 23 февраля 2015 года, в понедельник 

первой седмицы Великого поста, Преосвящен-

нейший епископ Максимилиан совершил 

великое повечерие с чтением Великого покаян-

ного канона прп. Андрея Критского в храме Всех 

святых в земле Российской просиявших г. Брат-

ска.

Во вторник, 24 февраля Владыка совершил 

великое повечерие с чтением Великого покаян-

ного канона прп. Андрея Критского в соборе 

Рождества Христова г. Братска.

Утром, 25 февраля епископ Максимилиан 

возглавил Божественную Литургию Преждеосвя-

щенных Даров в соборе Рождества Христова, в 

сослужении клириков храма настоятеля протои-

ерея Андрея Чеснокова, протоиерея Дмитрия 

Филиппова, иерея Антония Васильева и иерея 

Алексея Серебрякова.

Вечером этого же дня епископ Максимилиан 

посетил храм святителя Иннокентия Московско-

го г. Братска и совершил великое повечерие с 

чтением Великого покаянного канона прп. 

Андрея Критского.

26 февраля епископ Максимилиан совершил 

великое повечерие с чтением Великого покаян-

ного канона прп. Андрея Критского в храме Всех 

святых в земле Российской просиявших г. Усть-

Илимска.

В пятницу, 27 февраля Владыка возглавил 

Божественную Литургию Преждеосвященных 

Даров в храме Всех святых в земле Российской 

просиявших г. Усть-Илимска. Его Преосвяще-

нству сослужили клирики Усть-Илимского 

благочиния.

По окончании Литургии епископ Максимилиан 

совершил чин молебного пения великомученику 

Феодору Тирону и прочитал молитву над коли-

вом.

Богослужения первой седмицы
 Великого поста

28 февраля 2015 года, в субботу первой 

седмицы Великого поста, епископ Братский и 

Усть-Илимский совершил Божественную Литур-

гию в Свято-Иннокентьевском храме п. Бадар-

минск. Накануне вечером Владыка возглавил 

утреню в храме Святителя Софрония города Усть-

Илимска. Его Преосвященству сослужили 

клирики благочиния: благочинный протоиерей 

Александр Белый-Кругляков, секретарь епархии 

протоиерей Андрей Чесноков, настоятель храма 

иерей Игорь Коконев, иерей Николай Скляренко 

и иерей Андрей Климинченко. После Литургии 

было совершено молебное пение перед Ивер-

ской иконой Божьей Матери.

Епископ Максимилиан 
в Бадарминске

1 марта 2015 года, в первую Неделю Великого 

поста, Торжества Православия, епископ Брат-

ский и Усть-Илимский Максимилиан совершил 

Божественную Литургию святителя Василия 

Великого в соборе Рождества Христова г. Брат-

ска. Его Преосвященству сослужили клирики 

храма: настоятель протоиерей Андрей Чесноков, 

протоиерей Дмитрий Филиппов и иерей 

Антоний Васильев. По окончании Литургии 

Владыка совершил чин Торжества Православия.

Торжество Православия
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11 марта 2015 года в храме преподобного 

Амвросия Оптинского г. Братска прошло Епархи-

альное собрание духовенства епархии, которое 

возглавил епископ Братский и Усть-Илимский 

Максимилиан.

Перед собранием в храме Всех святых, в земле 

Российской просиявших прошла Божественная 

Литургия Преждеосвященных Даров, которую 

совершил епископ Братский и Усть-Илимский  в 

сослужении клира епархии.

В своем сообщении владыка Максимилиан 

рассказал о наиболее значимых событиях 

ушедшего года и открыл планы на 2015 год, 

остановился на наиболее значимых моментах 

доклада Святейшего Патриарха Московского и 

всея Руси Кирилла, который был сделан на 

Архиерейском Совещании в Москве.

Далее был выслушан доклад секретаря епар-

хии протоиерея Андрея Чеснокова, в котором 

был намечен план мероприятий, посвященных 

празднованию 1000-летия со дня преставления 

святого князя Владимира.

В ходе собрания был зачитан и обсужден 

документ «Об участии верных в Евхаристии», 

разработанный Межсоборным Присутствием. 

Были выслушаны доклады начальника епархи-

ального отдела по катехизации и образованию 

иерея Антония Васильева, начальника епархи-

ального издательского отдела протоиерея 

Александра Белого и управляющего ревизион-

ной комиссией протоиерея Андрея Скрынько.

Также епископ Максимилиан за труды во благо 

Церкви отметил юбилейным знаком «700-летие 

преподобного Сергия Радонежского» секретаря 

епархии протоиерея Андрея Чеснокова, протои-

ерея Александра Белого-Круглякова, иерея 

Антония Васильева, иерея Михаила Шеповало-

ва, бухгалтера епархии Серебрякову Татьяну и 

заведующую канцелярией Братской епархии 

Калимулину Наталью.

В Братске прошло 
Епархиальное собрание
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Покрова  Пресвятой  Богородицы  

в  поселке  Кобь.  

Фото  Александра  Сергеева



ЕПАРХИЯ

БодайбоУсть-Илимск

Железногорск-
Илимский

У с т ь - К у т

Нижнеилимское благочиние

Усть-Кутское благочиние

Северное благочиние 
(Бодайбинский, Киренский, Мамско-Чуйский, Катангский районы)

Казачинско-Ленское благочиние

Первое Братское благочиние

Второе Братское благочиние

Усть-Илимское благочиние

Киренск

Н о в . И г и р м а

Ербогачён

оз
. 
Б
ай

ка
л

Братская

Братск
Магистральный

У л ь к а н

Фото  Игоря  Силивончика

Е п а р х и я  / 2322

2015/2



“Я понимаю, что есть много людей 

гораздо лучших, чем я, с куда более 

безупречной биографией. Но они не 

хотят. А я рискнул. Чего мне это будет 

стоить – не знаю», - рассказывает отец 

Алексий Серебряков о своем решении 

стать священником. 

-В сорок два года опытный мастер холодильного 

оборудования оставил возглавляемую им 

сервисную службу и попросился на какой-нибудь 

дальний приход. Теперь он окормляет алкоголиков 

и наркоманов и создает для них реабилитационный 

центр во имя святителя Иоанна Шанхайского и 

Сан-Франциского чудотворца. 

Фото: так  все  начиналось  в  Калтуке...
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“Я надеюсь, что я надеюсь на Бога, 
а не на себя...”

Иерей Алексий Серебряков:

С иереем Алексием Серебряковым, руководителем епархиального отдела 

церковной благотворительности и социального служения и по 

совместительству настоятелем нескольких сельских храмов Братского района: 

во имя святой блаженной Матроны Московской в селе Калтук, храма иконы 

Божией Матери «Призри на смирение» села Большеокинск и храма 

Тихвинской иконы Божией Матери города Вихоревка,  мы разговариваем о 

том, почему так круто поменялась его жизнь, как всё успевать, что делать 

в моменты, когда опускаются руки, и о многом другом...  

- Батюшка, откуда вы родом?  

- Я родился в Горьковской (ныне – Нижегород-

ской) области. Наш поселок – Варнавино – 

назван по имени святого Варнавы Ветлужского. В 

XVI веке вслед за преподобным Варнавой в этих 

местах стали селиться другие люди, так и образо-

валось наше селение. Об этом нам еще в детстве 

рассказывали бабушки. Они не были особо 

набожными, но кое-что я от них узнал. Иконы в 

доме были. Помню, когда деда хоронили, 

бабушки в черном собирались, Псалтирь читали. 

Помню  прабабушку Паню, она приходилась 

деду теткой, была вдовой и доживала у деда 

свои дни. Я так ее боялся в детстве – она все 

время в черное одевалась, из своей комнаты 

практически не выходила – в молитве все время 

пребывала, постилась очень строго. Строгой 

была и к себе, и к остальным.  

В нашем поселке до революции было три 

храма: каменный Троицкий собор, Успенская и 

Никольская церкви. А само Варнавино тогда 

городом было. К мощам Варнавы паломничес-

тво не прекращалось никогда. Настолько он был 

почитаем, что люди исцелялись от болезней ног 

и глаз только по обету сходить к его мощам. К 

сожалению, мощи его потеряны. Последний 

варнавинский священник отец Петр в конце 

1930-х годов перед своим арестом укрыл мощи 

где-то среди захоронений на кладбище. Никто 

не знает, где они и обрести их не могут. Церковь 

сейчас восстановили, но на другом месте. 

Потому что на месте Троицкого собора теперь 

Дом культуры, на месте кладбищенской церкви в 

советские времена была танцплощадка. Мама 

теперь сокрушается, что танцевали-то на костях. 

Но кто об этом знал?.. Поселок пообнищал, но 

жизнь там еще теплится, видимо, по молитвам 

преподобного.   

- Да, мне был год, когда меня в Братск привез-

ли. Но мы почти каждый год ездили на родину. Я 

потом уезжал, жил немного там. Первый раз 

перед армией. Потом в 2003 году семьей туда 

перебирались, прожили три года. Там у меня 

появился первый духовник, отец Александр. 

Вспоминаю его с теплотой, кое-что мне подска-

зал и открыл глаза, слава Богу.  

- Их было несколько. Семья моя, как я уже 

говорил, не была православной. Поиски веры 

были интуитивными и сумбурными. Кто мне что 

подскажет? Сам Господь - через скорби, через 

личные испытания. Крестился я уже взрослым, 

вместе с женой, с двумя детьми. Но сейчас с 

сожалением вспоминаю, что совсем не те 

причины меня привели к крещению. Помню, 

тогда нас крестилось очень много. Никакой 

беседы вообще не было. Жалко, конечно. 

Хотелось бы мне многое вернуть назад… Но 

слава Богу, пусть позже, но Встреча случилась.  

- А в Сибири вы давно?

- Каким был ваш приход к вере?  

Материал  подготовила  Марина  Андрейчикова

Село  Большеокинск. Приход  в  честь  иконы  Божией  Матери  “Призри  на  смирение”
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Где-то с конца девяностых годов мы 

ходили в храм довольно регулярно, 

причащаться пробовали, постились. Я 

Богу благодарен, что у нас с женой было 

сотрудничество: когда я ослабевал, она 

больше ходила в храм, молилась, руки не 

опускала. Когда она начинала нос вешать, 

у меня новые силы появлялись, и я шел 

впереди.  

А когда мы окончательно решили 

возвращаться из Нижнего Новгорода в 

Братск, собрались напоследок съездить в 

Дивеево. Я в то время был еще не палом-

ником, а туристом, что ли. Не того искал, 

не теми глазами смотрел. А все равно что-

то произошло   Закваска была брошена. 

И спустя примерно год,  я понял, что без 

веры, без Бога никак нельзя, ощутил 

живое присутствие Бога в своей жизни, 

потребность в общении с Ним. Тогда и 

началось сознательное воцерковление. 

- то было относительно недавно – в 

2006 году. До тридцати лет я вообще 

считал, что все о православии знаю и 

нечего там больше знать. В тридцать пять 

лет я немного усомнился, но тоже ничего 

такого особо не увидел. А к тридцати 

восьми годам я понял, что мы ищем там, 

где ничего  нет, а то, что рядом с нами, – не 

попадает в поле нашего зрения. Беда! Но 

я, слава Богу, увидел. И оказалось, это 

безграничное пространство! Я вот уже в 

священном сане, а как христианин, 

глубоко в этом убежден, еще только 

первые шажочки делаю. Сейчас, к сорока 

пяти годам, я понимаю, что ничего не 

знаю. И каждый вопрос я заново для себя 

открываю. Каждое решение как будто в 

первый раз принимается.  

- Пытались, конечно, но не очень хорошо 

получалось. Потому что хорошо было бы к 

тому моменту самим знать, чего мы 

хотим. А когда учишь, а сам не знаешь, что 

- Когда это случилось?  

- То есть детей пытались воспитывать 

уже в вере?  

из всего этого должно получиться  Теперь дети 

выросли, у них своя жизнь. Сейчас у них сложный 

этап – перейти от веры родителей к своей 

собственной вере. Непросто, конечно, это. Но и 

не должно, наверное, быть просто. Только для 

Бога все просто. Он не сомневается, Он – знает. А 

мы сомневаемся   

- Сама профессия - механик холодильного 

оборудования – нет, не пригождается. Разве 

что скрупул зность, въедливость, умение 

ждать, которые она в человеке воспитывает. 

Для «холодильщика» очень важно уметь не 

торопить события. Пока идет отладка обору-

дования, иногда нужно просто часами ждать, 

не спешить что-то крутить, перенастраивать. 

И отлучаться нельзя – могут начаться фальши-

вые процессы. Хорошо если есть, чем еще в 

это время занять себя. А иногда бывает, что и 

заняться нечем. Папа наш покойный тоже 

холодильщиком был (у нас эта профессия, 

можно сказать, династийная) и тоже был 

человеком горячим, порывистым. Но там, где 

надо, умел ждать и терпеть, и нас с братом 

тому же учил.  

Вообще вся жизнь учит человека терпению. 

Все время появляются на пути препятствия. 

Ты хоть как-нибудь его переползи, стиснув 

зубы, на коленках или вообще по-пластунски, 

перетерпи этот момент. В терпении заключе-

на определенная степень премудрости. 

Терпение – это благо для человека. И мы учимся 

ему в течение всей жизни, чтобы, когда прид т 

время перенести настоящие испытания, нам 

суметь их перенести.   

- Был целый ряд событий, из которых трудно 

выделить одно. Был у меня друг,  который уже 

тогда был воцерковлен (я-то и сейчас думаю, что 

он мне друг, но в настоящее время мы не обща-

емся: у него очень сильные произошли измене-

ния в жизни ,и он в храм не ходит). 

 У меня были мирские рассуждения, а у него 

духовные взгляды. Тогда, в конце 1990-х годов он 

- Ваша мирская профессия сейчас как-то 

пригождается?  

- Какие события жизни или встречи на вас 

сильно повлияли?  

мне открывал совсем другую жизнь. Несом-

ненно, молитвы мамы  за нас не могли не 

сказаться на моей судьбе. Через духовника отца 

Александра Немерова мне многое Господь 

открывал. Отца Андрея Огородникова очень 

люблю, очень мне он помог.  И Владыка Макси-

милиан, и отец Андрей Чесноков помогли мне 

утвердиться в решимости служения Богу. Бог 

слишком милостив ко мне – я таких людей 

встречаю на своем пути! И духовенство, и мирян, 

у которых тоже учусь. Каждая встреча имеет 

свою ценность. 

- Вообще я сам выпросил  Моего друга, теперь 

уже отца Михаила Шеповалова, рукоположили 

первым. Мы с ним много разговаривали насчет 

священства, он говорил, что священников мало, 

впрочем, я сам это знал, в храм же ходил. И он 

мне сказал: «Сходи к Владыке». Я понимаю, что 

существует много людей гораздо лучших, чем я, 

и лучших христиан, чем я, и с более безупречной 

биографией. Но они не хотят. той мыслью я себя 

по сей день утешаю. А я рискнул. Чего мне это 

- Мы ведь знакомы с вами несколько лет, были 

прихожанами одного храма. А потом как-то 

незаметно (во всяком случае, для меня) вы стали 

священником. Как это случилось?  

Варнавино.  рои кая  ерковь

Варнавино.  Вид  с  реки  на  рои кую  ерковь  и  пристань

Варнавино.  ека  Ветлуга

Варнавино.  ека  Ветлуга
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будет стоить – не знаю. Время покажет, наде-

юсь, Господь как-нибудь управит.  

Сразу Владыка мне ничего не обещал. Только 

благословил поступать в Хабаровскую семина-

рию, мне уже было 42 года. И уже через полгода 

меня рукоположили в диаконы. Я, конечно, 

надеялся, но не думал, что все произойдет так 

быстро. Честно говоря, я представлял себе, что 

немножко поднаберусь опыта и поеду куда-

нибудь в Березняки или еще в какой-нибудь 

отдалённый край епархии. Но получилось иначе.  

- Конечно, были. И моменты на грани уныния 

тоже были. А потом поедешь куда-нибудь. Где 

там унывать?! За дорогой надо смотреть.  

Очень важно понимать, что ты людям нужен. 

Конечно, не сам я  – им Христос нужен, и я тут  

свою маленькую помощь оказываю некоторым 

людям.  

- Если честно - еще не научился. За те два года, 

что я в пресвитерском сане служу, еще не выра-

ботал правильного  алгоритма  жизни. Одно 

знаю точно, когда позволяешь себе отдыхать, 

ничего хорошего из этого не получается. Появля-

ются мысли пустые, сам себя мучить начинаешь. 

Иногда позволяю себе фильм какой-нибудь 

посмотреть. Не обязательно новый, есть у меня 

фильмы, которые я пересматриваю: «Тихий 

Дон», «Аты-баты шли солдаты». Не очень много 

времени на это остается. Еще же надо учиться – 

семинария, третий курс. В этом году пишем 

курсовой проект, выбрал тему об истории 

трезвенного движения в России.   

Семья опять же. Пытаешься вложить во внуков, 

что в детей в свое время не вложил. Внучка уже 

подросла, ее к нам привозят, а внук еще совсем 

маленький, к нему надо ехать. И бывает, что 

неделями его не вижу, хоть и живем в одном 

городе. И дело не в том, что на самом деле 

времени нет. Я просто не научился временем 

пользоваться грамотно в этих новых обстоят-

ельствах своей жизни, которые заметно отлича-

ются от того, как я жил раньше. Ну и, конечно, 

склонность к «обломовщине» присутствует.  Я 

- Еще не было моментов, когда вы хоть на миг 

пожалели бы о своем решении?  

- А силы свои как восполняете?  

люблю «посозерцать».  Иногда увлекаюсь 

этим. Наверное, поэтому и послушаний у меня 

так много – чтобы поменьше «созерцал» и 

побольше двигался.  

- Сёла, конечно. Да, пациенты наркологии тоже 

требуют внимания, но, к сожалению, больши-

нство из них я вижу в первый и последний раз. 

Помолились вместе, поговорили и все – в храм 

они не идут. Вижу их снова только, когда они 

опять попадают в стационар.  

А деревенские жители - это то малое стадо, 

которое мне Богом поручено. Чувствуешь эту 

ответственность, болеешь их болезнями. Они 

достаточно далеко - поэтому не так часто мы 

видимся. И не всегда есть возможность поддер-

жать их советом, направить. Немного упустишь 

момент, и может произойти непоправимое. 

Недавно окончились земные дни одного из 

наших самых первых прихожан в Большеокин-

ском. Он часто причащался, исповедовался 

каждый раз, когда я приезжал. Но только, когда 

он отошел ко Господу, я узнал, что он страдал  

несколькими тяжелыми заболеваниями и 

сознательно не лечился. Конечно, чувствуешь 

свою невнимательность, недостаток времени, 

чтобы заглянуть в душу человека. Или вот 

крестил два года назад одного парня болящего – 

у него и психические, и физиологические откло-

нения. Мать за него просила, старший брат его в 

тот же день крестился. После крещения парень 

больше в храме не появлялся. А недавно он 

очень жестоко убил женщину – сторожа детского 

сада, прямо на рабочем месте. Стены на челове-

ческий рост были кровью залиты. Оказывается, 

он попивал все это время. Где-то кому-то помо-

жет, с ним выпивкой рассчитаются. А для таких 

людей выпивка – это непредсказуемая термоя-

дерная реакция.  

Село сейчас стало другим. Это уже не оплот 

нравственности, семейных ценностей. Про 

Калтук так не скажу, а вот в Большеокинском кого 

угодно спросите, как праздник – так мордобой, 

как еще какое-то событие – так самоубийство. 

Народ вымирает не от болезней, а от пьянки и от 

- Из всех ваших послушаний: окормление трех 

поселков, наркологии, создание реабилитаци-

онного центра, служба в кафедральном соборе – 

какое самое душевно затратное? 

Впервые иереем на амвон...

Хиротония  во  иереи  25  февраля  2013 года
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безумия, которое охватывает людей, 

когда они пытаются жить без Бога. 

- Сказать, что общее благожелательное – 

не скажешь. Мы находим общий язык с 

теми, с кем ищем: и со школой, и с главами 

администрации. Стараемся в праздники 

устраивать массовые мероприятия, чтобы 

как можно больше людей могли прикос-

нуться к вере. Дети радуются,  и это 

хорошо. Может быть, через это и у них 

какая-то надежда появляется. Ведь в селах 

многие размышляют так: «Мы тут свои 

годы доживем, а детям нашим здесь 

нечего делать». И пытаются всех их оттуда 

выпихнуть, какими угодно путями. Сдал 

ЕГЭ и езжай куда-нибудь. Понятно, что 

большая часть из-за низкого уровня 

образования и поступить никуда не 

может. Но все равно уезжают в город. И не 

все себя здесь находят.  

В селах очень заметна инертность. 

Крестьянство дольше всего сопротивля-

лось атеизму, гораздо дольше, чем 

городской пролетариат. Но зато теперь он 

настолько глубоко вбит в них! «Про какого 

Бога вы нам рассказываете, мы тоже 

десять классов заканчивали и знаем, 

почему дождь идет и все остальные 

природные явления происходят!», - 

оперируют посылами атеистической 

пропаганды, все это так узнаваемо. Нам 

всем в школе говорили такие вещи, 

которые к православной вере вообще 

никакого отношения не имеют, манипули-

ровали народными суевериями и выдава-

ли нам их за учение Церкви. Приходится 

все это переламывать.     

- Приходится заглядывать. Не хотелось 

бы, но поскольку есть должность,  есть 

послушания, приходится планировать. 

Сейчас первоочередная задача открыть 

реабилитационный центр, чтобы те, кто 

- А каково отношение к Церкви в селах, 

где и храмов-то никогда не было?  

- Батюшка, вы заглядываете наперед, 

планы строите? Если да, то какие?  

прошел медикаментозное лечение в 

наркологии, могли получить дальнейшую 

помощь в церковной общине. Пока 

завершается лишь документальное 

оформление, очень нужны помощники.  

А остальное - по мере возможности. Бог 

даст, до Пасхи доживем, надо в селах 

будет праздновать. Каждый раз думаю: 

«Все, больше не поеду, все равно ответа от 

людей нет». Вот они пришли такие радос-

тные, порезвились, пообщались. Начина-

ются не будни даже, дни воскресные, и 

никого опять нет… Ничего особенно не 

сдвигается, внешне, по крайней мере. И 

все равно понимаешь, что надо ехать. 

Потому что если не соберешь на Пасху, на 

Рождество, на Крещение, то когда вообще 

соберешь? Утешаю себя мыслью, что надо 

делать свое дело честно и неленостно, а 

остальное Господь управит. Рассчитывать, 

что я своими делами исправлю этот мир и 

человечество, неправильно. Я надеюсь, 

что я надеюсь на Бога, а не на себя, хотя 

часто путаю одно с другим.  

Принимаем  молитвенный  дом  в  Калтуке

Калтук  перед  первым  Всенощным  бдением

Огласительная  беседа  в  Калтуке

Большеокинск.  Крестный  ход  на  престольный  праздник  28 сентября  2014 г.

Литургия  в  Большеокинске.  Смуров А.

Большеокинск.  Первые  прихожане.  2013 год 
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Большеокинск.  Престольный  праздник  28 сентября 2014 г.
Село  Большеокинск  

После  водосвятия  в  селе  Калтук 

В  Калтуке  с  В. Мамаевым  устраиваем  Горнее  место Самое  трудное - это  сказать просто

34

2015/2

35



Светлая  седми а  2014 г.  Большеокинск
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Христос Воскресе! Воистину Воскресе! 

Христос Воскресе!   

Дорогие братья и сестры, в этих четырех словах все утверждение нашей веры. 
Свершилось! «Ныне вся исполнишася света, небо, и земля, и преисподняя. Да празднует 

убо весь мир восстание Христово, о нем же утверждается». Воскресением Христовым 
утверждается новое бытие, над которым не властна смерть. Только с Воскресением Господа 
Иисуса Христа становятся понятны Его слова, что «верующий в Меня... перейдет от смерти в 
жизнь»,  «...Я живу, и вы будете жить» (Ин. 14, 19). И апостол Павел вторит этим словам 
Спасителя: «Если мы соединены с Ним подобием смерти Его, то должны быть соединены и 
подобием воскресения... Если мы умерли со Христом, то веруем, что и жить будем с Ним». 
Пасха Красная, двери райские отверзающая, праздников праздник и торжество торжеств!  

Мы готовились к этой ночи, открывающей нам новый день, который не кончится никогда. 
Сейчас для нас с вами начинается вечность, и Христос с нами и царствует любовь. Готовясь к 
встрече Пасхи, мы шли путем изгнанников вместе с Адамом, вкушая горький хлеб 
бесприютного странника, несли тяготу отступничества и в конце пути встретили Нового 
Адама. Слово стало плотью и обитало среди людей. Он взял все грехи, все немощи рода 
человеческого и вознес на крест. И мы по ступеням Великого Поста поднимались с Ним на 
Голгофу, чтобы сказать: и мои грехи возьми, Господи! Нет больше власти греха, нет больше 
власти диавола. Святой Господней  кровью мы выкуплены из египетского плена! Такое начало 
новой жизни - и нет и не может быть иного, потому что «Нет другого имени, которым нам 
надлежит спастись, кроме имени Господа Иисуса Христа». 

Мы вместе с Господом восходили над буднями, над нашей мелочностью, завистью, 
недовольством всем и во всем. Но не для того, чтобы отпраздновать Пасхальное торжество и 
возвратиться обратно. Нет и нет! тот брачный пир не должен кончаться. Просто мы будем 
выходить по необходимости, исполняя свои обязательства и раздавая долги своим ближним. 
Но и сердцем и умом  будем стремиться пребывать в радости Господа своего, чтобы никогда с 
Ним не разлучаться, чтобы именно в этой Пасхальной радости пребывать нам всегда, всем 
вместе со всеми родными и любимыми. Чтобы кончились распри, придирки, ненависть. 
Чтобы каждый был рад Божественному Свету и не стремился укрыться от него во тьме. 

У нас с вами, братья и сестры есть такая возможность. Ибо каждая совершаемая 
Евхаристия - это Тайная Вечеря, повторяемая в Вечности. Каждый воскресный день - это Пасха 
Христова. Вот этот алтарь – это сам Гроб Господень. И мы приходим и зовем: Учитель! И Он 
здесь с нами, щедро напояет всех верующих Своей Кровью, питает Своим Божественным 
Телом, которые и есть Истинная Жизнь. 

В Царстве Божием всегда Пасха, всегда незаходимый сияет свет. И сейчас, хотя за стенами 
храма ночь, во Гробе сияет свет, разгоняя тьму и просвещая всех нас. «Приидите все верные, 
поклонимся Христову Воскресению». Воспо м Господу славу, наполнимся радостью, чтобы 
делиться с теми, кто к ней непричастен. А всем причастным Свету и Славе Господней желаю 
пребывать в радости о Воскресшем Господе Иисусе,  во веки веков. Аминь. 

е е  лекси  е еб яко
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Инна Маковская 

МИССИОНЕРЫ БЫВАЮТ РАЗНЫЕ... 

Рождество Христово. 2015 г.  Село Куватка. После выступления.
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   Итак, идите, научите все народы, крестя их во имя Отца и Сына 

и Святаго Духа, уча их соблюдать все, что Я повелел вам; и се, Я с 

вами во все дни до скончания века. Аминь.                

                                                                                      (Мф., 28; 19-20) 

Рождественские праздники окрыляют!

 «С нами Бог!», - ликует все вокруг и 

внутри тебя, хочется делиться этой 

переполняющей сердце радостью, чтобы 

все, кто рядом, ощутили это непреходящее, 

вечное счастье. И Святки – Святые дни – 

созданы для того, чтобы этим счастьем 

делиться, раздавать его по частям всем 

желающим и удивляться, как от этого оно 

ширится, крепнет, разрастается до 

бесконечности… 

Особенно хочется в это время дарить 

радость детям. Может быть, потому,  что с 

иконы на аналое на нас смотрят кроткие 

глаза Младенца Христа, а может,  потому, 

что сам остаешься в душе ребенком и 

помнишь, как остро детское ожидание 

праздника. А может, потому, что в детях 

живет наше будущее и хочется, чтобы оно 

было чистым, светлым, в правде Божией… 

Отец Алексий Серебряков уже несколько 

лет дает нам возможность стать 

сопричастными радости Святочных дней, 

приглашая учителей, учащихся и 

выпускников Православной гимназии 

города Братска во имя святителя 

Иннокентия (Вениаминова)  митрополита 

Московского в миссионерскую поездку по 

деревням Братского района – 

дарить радость детям.  

Все начинается задолго до Рождества, 

когда в нашем гимназическом кабинете, 

подобно доброй Снегурочке, появляется 

социальный работник Собора Рождества 

Христова Ирина Рянина со сценарием 

праздничного представления и, неизменно 

кротко улыбаясь, спрашивает:  «Кто сможет 

поучаствовать в празднике в этом году?».  

Да все мы! Да с удовольствием!.. 

«Миссия, - читаем мы в «Толковом словаре» С.И. Ожегова, -

 это ответственное задание, роль, поручение». 

По сути, это поручение, данное Господом нашим Иисусом 

Христом каждому из нас, православных христиан, ведь «жатвы 

много, а делателей мало» (Мф., 9; 37). 

Каждый призван делать, что может.  

Вертеп  в  Калтуке

М и с с и о н е р ы  б ы в а ю т  р а з н ы е . . .  / 4140
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Если вы ни разу не бывали в миссионерских 

поездках, непременно присоединяйтесь! Ни с 

чем не сравнится радость, которую испытыва-

ешь, когда делишься ею с другими. Никогда не 

бываешь так пронзительно счастлив, как когда 

хочешь рассказать другим что-то такое, что 

поможет им узнать о Христе. Кажется, что и 

живешь ты уже в какой-то другой реальности: 

всех любишь, всем готов послужить, со всеми 

поделиться: «Радуйтесь: с нами Бог! С Ним наша 

жизнь совсем другая! Просто поверьте, придите 

– и все изменится!». 

Р о ж д е с т в е н с к и е  е л к и  

начинаются сразу, в день 

Рождества  Христова.  В  

прошлом году на втором 

этаже строящегося Христо-

рождественского Собора  

перед представлением 

расписывали стены, чтобы 

было похоже на праздник, и 

чувствовали себя первыми 

христианами: когда не 

мешают внешние эффекты, 

ближе ощущаешь Бога. На 

одной из стен ребятишки 

н а р и с о в а л и  о г р о м н ы е  

камни, как будто это стены 

древних катакомб,  на  

другой – заснеженные 

елочки, падающие снежин-

ки и белых пушистых 

зайчиков, а на центральной стенке появился 

храм, цветы, бабочки, воздушные шарики…  Все 

вместе это выглядело, как ни странно, вполне 

гармонично.  

В этом же году нас гостеприимно приютил для 

Соборной елки Братский Драматический театр, в 

котором трудится наш большой друг – Владимир 

Михайлович Куликов, уже второй год помогаю-

щий нам и советом, и костюмами и выполняю-

щий по совместительству роль режиссера нашей 

самодеятельной театральной группы. Огромная 

нарядная елка, просторное фойе театра, сверка-

ющие украшения были большой радостью для 

ребятишек. Но самой главной радостью было то, 

что мы объединяемся в праздник Младенца 

Христа, что театр помогает нам, что когда-
нибудь в Братске Рождественская елка сможет 
собрать много-много горожан. И кто знает: 
может, для кого-то эта елка станет первой 
ступенькой к Богу и к Храму? 

Спустя день-два, в первые «послерождествен-
ские» выходные, мы выезжаем в миссионер-
скую поездку. Три микроавтобуса и машина – 
неравнодушные водители-прихожане, готовые 
подарить свои выходные, свои силы, свою 

машину для важного общего дела – Христова 
дела. Большеокинское – Калтук – Куватка. 
Рождественская театральная постановка-сказка, 
игровая программа с детьми, беседа батюшки 
Алексия. И – встречи с людьми.  

Первая встреча – Калтук. Здесь живут потряса-
юще добрые люди! Очень маленький храм во 
имя святой блаженной Матронушки Московской 
в здании обычного деревенского дома, во 
второй половине дома – трапезная и кухня. 
Конечно же, сразу усаживают за стол и щедро 
потчуют деревенскими запасами. Сами же 
хозяева скромно растворяются в маленькой 
кухоньке: «Да мы потом позавтракаем, мы-то 
дома!». Всего нашего запаса красноречия не 

хватает, чтобы уговорить скромных хозяев к 
нам присоединиться. Такие они всегда – работя-
щие, служащие, отдающие, забывающие о себе.  

Молебен хозяйке и покровительнице храма – 

блаженной Матронушке – и вот нас везут в 

местную школу, куда спешат уже наши будущие 

маленькие зрители. Сначала отец Алексий 

настраивает ребятишек, говорит им о празднике 

Дня Рождения Христа и о том, что изменилось в 

мире после этого удивительного События. А 

самая главная задача для нас – чтобы к концу 

представления не было просто зрителей. Чтобы 

мы все соединились, познакомились, сдружи-

лись во время представления и игр, чтобы 

радость стала общей, как есть у нас общий Бог.  

Ребята-

артисты очень стараются, понимая важность 

задачи. Чувствуется, что перед нами дети 

нынешнего века, которых даже в деревне не 

минуют соблазны нашей жизни с ее стремлени-

ем к ярким развлечениям, потребительству, 

отдыху, самопрезентации. А тут и костюмы не 

самые красочные, и спецэффектов никаких, и 

елка знакомая – местная, школьная. Но самого 

главного никогда не увидишь глазами, только 

сердцем. Когда тает тот ледок недоверия? Когда 

Христос появляется среди нас и глаза теплеют, 

капризки тают, а ребятишки, простые и радос-

тные, независимо от возраста, вместе с нами 

ищут похищенную по сценарию Рождествен-

скую Звездочку, чтобы Рождество наступило 

вовремя, чтобы мир узнал Христа.  

Потом ребятишки читают стихи, получают 

подарки. С горечью наблюдаешь, как многие 

вздрагивают, когда пытаешься, приласкав, 

погладить их по головке: несладко, видно, им 

живется и не очень-то радостно. Как не приез-

жать к ним? Ведь только сердце, полюбившее 

Христа, может справиться со всеми жизненными 

невзгодами спокойно и без ропота, а иначе 

совсем пусто, совсем темно.  

Кто-то не может прочесть и маленько-

го стишка или плачет от испуга. Поколе-

ние, несущее наследие грехов близких 

и далеких предков. «Не здоровые 

имеют нужду во враче, но больные» 

(Мф., 9; 12). Наши артисты – сами еще 

почти дети – чувствуют величие 

момента, откликаясь любовью сердца, 

которого коснулся Христос, улыбаются 

плачущим или капризным малышам, 

находят для них не по возрасту муд-

рые слова и ласку. Велики дела Твои, 

Господи! Ты во всем. И здесь, сейчас, 

тоже – Ты.  

В Куватке приходится выступать в 

спортивном зале школы, где нет не 

только украшений, но и…елки. 

Последнее обстоятельство тем более 

озадачивает, так как по сценарию 

неизменно: «Елочка, гори!». А тут - 

просторный, но абсолютно пустой зал!  

Через несколько минут убеждаемся, что 

учитель – это не профессия, а стиль жизни, и 

учителя умеют все. Откуда ни возьмись появи-

лись елка и даже гирлянда для нее.  А еще – 

табуретка, которая оказалась сейчас  одним  из 

самых необходимых «волшебных» предметов: 

елочка была миниатюрной, совсем не на много 

выше табуретки, но когда мы водрузили елку 

сверху, ее уже можно было заметить, чтобы 

вокруг водить хоровод!  

Рождество  в  селе  Калтук. 2015 г.

Рождество  в  селе  Калтук. 2015 г.
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Очень разные ребятишки пришли на елку, 

много детей старшего возраста, поэтому сцена-

рий пришлось переделывать на ходу, экспром-

том: очень важно, как произойдет первая 

встреча с миром Бога. От этого часто зависит, 

пойдет ли человек дальше, поверит ли, что здесь 

правда, что здесь лучше.  

Со стихами было напряженно. Старшие дети 

старались незаметно ускользнуть, стеснялись, 

не знали, что сказать. Пришлось догонять их нам. 

Улыбаться, рассказывать о Рождестве, желать 

чего-то особенно приятного, дарить подарки. А 

на вопрос: «За что?» отвечать: «Просто так! С 

праздником! И не забывай, что тебя очень любит 

Бог!». Удивленные лица в ответ. Недоверчивые. 

Так бывает? Или мы шутим?  

В такие моменты хочется возвращаться сюда 

чаще. Чтобы они не сомневались. Чтобы верили. 

Чтобы учились верить и любить. Чтобы захотели 

прийти в Церковь.  

В Большеокинском ночуем. Все вместе в одном 

доме, где батюшка Алексий живет, когда приез-

жает служить Литургию. «Живой» пол – весь 

устлан спальниками. А ужинаем в кухне, стоя и в 

два приема – даже стоя не помещаемся там все.  

Вечером, конечно же, идем колядовать. Здесь 

уже есть прихожане, которые ждут, готовы 

принять славословящих Христа. Начинаем петь 

уже на улице: пусть все село знает, что родился 

Христос! Улыбающиеся и робеющие хозяева с 

вопросом: «А нам-то что надо делать?», угоще-

ния, проводы по улице нашей шумной многочис-

ленной компании. Решили заглянуть в один из 

домов наугад. Просто дом, в котором светились 

окошки. Как всегда, запели 

на улице. Ждали. Увы, нет, 

не открыли. Ладно, грустно-

вато, конечно, но идем 

дальше: «Добрый тебе 

вечер, ласковый хозяин!..». 

А когда выходим из следую-

щего дома, нас встречает 

тихая женщина с добрыми 

глазами: «Это вы ко мне 

сейчас приходили? А я не 

успела открыть…  Пойдем-

те!». И мы возвращаемся в 

тот «случайный» дом: 

«Торжествуйте, весели-

тесь, люди добрые, со 

мной,  и  с  восторгом 

облекитесь в ризу радости 

святой!».  

Кажется, к кому ни приходи-

ли, - все родные, свои, знако-

мые, близкие. Чудо семьи 

Христа! Чудо радости Рождес-

тва!  

А утром предстоит служить 

Литургию.  И не просто 

слушать, а петь. На клиросе. 

Господи, помилуй! Это нам-

то? Да без регента? Господи, 

п о м о г и !  С о б и р а е м с я  в  

комнатке все, кто когда-то 

пел, помогал, подпевал на 

клиросе. Что делать? А 

н е ко м у  б ол ь ш е .  Н а д о .  

«Всякое дыхание да хвалит 

Господа!». В двенадцатом часу ночи отчаян-

но набираем номер матушки Марины Филиппо-

вой: «Матушка, Вы не спите? Спасайте службу! И 

нас!». Героическая многотерпеливая матушка 

напевает нам в телефон обиход церковного 

пения, мы стараемся запомнить и повторить, не 

решаясь отключить трубку и остаться один на 

один с предстоящим.  

Утро наполнено сердечным покаянием: 

«Господи, прости за все, что мы споем не 

так! Дорогие прихожане, и вы нас заранее 

простите!». Как специально, два прокимна, три 

тропаря, три кондака, и все на разные гласы. 

Господи, помоги! На грани отчаяния: «Девчата, 

давайте все тропари на 4-й глас, все кондаки на 

3-й? Может, хоть так не запутаемся?».  Ура, на 

службу пришли местные клирошане! Мы не 

одни! Можем друг на друга надеяться и друг 

другу помогать!  

Служба промелькнула как мгновение. 

Господи, благодарим тебя! И прости нас, 

Господи! Батюшка, Вы просто герой и 

необычайно терпеливый человек! А Вы 

нас еще возьмете с собой?  

С Большеокинскими  ребятишками

Рождество.  2015 г. Молебен  в  селе  Калтук

Ночлег

Христославы в селе  Большеокинск

Село  Куватка. Спортзал  школы
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Большеокинских ребятишек мы уже знаем и 

любим: они приезжали в наш лагерь «Одигит-

рию». Очень теплые, воспитанные, благодар-

ные, радостные дети. Радость встречи особен-

ная – свои же, родные! Может быть, поэтому 

представление и игры проходят здесь особенно 

радостно, а после ребятишки долго не хотят 

расходиться, и мы вместе просто танцуем и 

смеемся.  

«А вы еще приедете? - слышится вокруг. - 

Приезжайте! Мы будем вас ждать!».  

Конечно, приедем! Даст Бог, уже на Пасху. Ведь 

мы одна семья – семья Христа, и стало потреб-

ностью сердца увидеться вновь. «Вы – свет мира. 

Не может укрыться город, стоящий на верху 

горы. И зажегши свечу, не ставят ее под сосудом, 

но на подсвечнике, и светит всем в доме. Так да 

светит свет ваш пред людьми, чтобы они видели 

ваши добрые дела и прославляли Отца вашего 

Небеснаго» (Мф., 5; 14-16).

С  калтукскими  ребятишками

Такого  ангела  сделали  калтукчане
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Снег  сойдёт.

Вдруг  лесные  поляны

нам  гербарий  зимы  обнажат.

Не  сгорев,  не  истлев,  не  увянув,

все  в  зелёном,

травы  лежат.

Что  за  папоротник!

Эко  диво!

Каждый  лист  разглажен  к  тому  ж.

Я-то  думал:

не  перенесли  вы

этих  вьюг  хриплогорлых  и  стуж.

Сколько  жизни  в  распластанной  плоти!

Дрожь  в  любом  различаю  листе.

И,  под  песнь  о  воскресшем  Христе,

вы

один

за  одним

встаёте.

Юрий  Лощиц
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“- Раньше я думал, что алкоголизм и наркомания – почти одно и то же. А теперь вижу – 

нет. Наркотики поражают какие-то глубинные слои человека. Алкоголики гораздо 

отзывчивее к Слову Божию, наркоманы же в большинстве приходят не чтобы изменить 

жизнь, а просто скоротать время,”- рассказывает мне отец Алексий Серебряков свои 

впечатления от первых визитов в наркологический центр...  

Марина Андрейчикова

“ А  Н А Ж И В К А - У Д О В О Л Ь С Т В И Е ”

Материал подготовила 

Марина Андрейчикова
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- Раньше я думал, что алкоголизм и наркомания 

– почти одно и то же. А теперь вижу – нет. Нарко-

тики поражают какие-то глубинные слои челове-

ка. Алкоголики гораздо отзывчивее к Слову 

Божию, наркоманы же в большинстве приходят 

не чтобы изменить жизнь, а просто скоротать 

время, - рассказывает мне отец Алексий Сереб-

ряков свои впечатления от первых визитов в 

наркологический центр.  

Минувшим летом батюшка начал окормлять 

это медицинское учреждение. На очередную 

встречу-проповедь отправилась с ним и я.  

- Сегодня мы пойдем на третий этаж, - говорит 

отец Алексий, - там пациентам разрешают 

выходить из палат, отслужим молебен. На пятый 

этаж сходим как-нибудь в другой раз, там меня 

заводят в палату и закрывают дверь на замок.  

За двенадцать лет журналистской деятельнос-

ти мне почему-то ни разу не доводилось бывать 

здесь, и я иду с опаской. По звонку дверь отделе-

ния распахивается, нас пропускают внутрь. Идут 

часы посещений родственниками, но пока мы 

первые и единственные гости.  

Приветливые медсестры начинают открывать 

навесные замки на дверях палат. Коридор 

постепенно заполняется людьми. Сколько 

молодых лиц! Особенно среди женщин! На вид 

некоторым не дашь больше двадцати. В домаш-

них халатиках и пижамах, с неброским макия-

жем и простыми прическами они похожи на 

пациенток любой другой больницы, разглядеть в 

них алкоголичек и наркоманок практически 

невозможно.  

Кто-то расходится по своим делам, другие 

направляются прямиком к батюшке - после 

предыдущих встреч накопились вопросы и 

просьбы.  

- Батюшка, никак не можем найти иконку 

Христины-мученицы, - говорит одна из самых 

юных на вид пациенток, судя по всему, ее зовут 

Кристина.  

- Поищем в нашей церковной лавке, если не 

найдем, специально закажем, - отвечает отец 

Алексий.  

- А как крестик заменить? – спрашивает другая 

женщина. – Его надо будет снова освящать?  

- А зачем менять?  

- Потемнел.  

- Просто почистите, как чистят ювелирные 

изделия, - отвечает батюшка. 

А мне думается: «Крестик почистить легко. А 

вот душу…» 

- Батюшка, я читаю молитвы, которые вы 

оставили, и ничего не чувствую, - вновь обраща-

ется Кристина.  

- Все равно не оставляйте. Я понимаю, о чем вы 

говорите, - успокаивает отец Алексий. -  Это как 

молоко, если его непрестанно взбивать, обяза-

тельно получится масло. Со временем вы 

почувствуете, что не просто читаете слова по 

бумаге, а действительно общаетесь с Богом.  

- А правда, что Бог дает нам ад в этой жизни, 

чтобы не попасть в него в вечной? – подключает-

ся к разговору еще одна женщина.  

- Нет. Делать ли свою жизнь адом, каждый 

решает за себя. Достаточно и один пальчик 

обжечь, чтобы не лезть в пламя целиком, - 

отвечает отец Алексий.  

Батюшка раскладывает на скамейке богослу-

жебные книги. Икону Божией Матери «Неупива-

емая чаша» пристраивает на пожарном гидран-

те. Молебен решено служить прямо в коридоре у 

запасного выхода. Получается очень символич-

но.  

- Давайте помолимся, - призывает отец 

Алексий. – Некоторые из вас уже на себе прохо-

дили – начинаешь молиться, Бога призывать в 

свою жизнь, и Он помогает. Все, кто искренне 

искал Его помощи, все получали ее, никто не 

оставался без утешения. Просто потом некото-

рые думали: «Да нет, это само все так сложи-

лось». И мы забываем, что Господь помог, что мы 

обещали Ему что-то изменить в своей жизни.  

- Господи, избави от алкоголизма, наркомании 

и других пагубных страстей рабов Твоих Влади-

мира, Сергия, Петра, Иулии, Христины, Ольги… - 

разносится по коридору молитва батюшки. 

Иерей Алексий Серебряков возглавляет 

созданный год назад православный Центр во 

имя святителя Иоанна Шанхайского и Сан-

Франциского чудотворца. Его задача - оказывать 

помощь в исцелении от наркомании и алкого-

лизма. По четвергам в Братском соборе Рождес-

тва Христова священники беседуют со стражду-

щими и членами их семей, служат молебны. 

Параллельно идет работа по созданию реабили-

тационного центра. Опыт реабилитационной 

деятельности наши священники перенимают у 

Иркутского православного душепопечительско-

го центра, действующего уже четырнадцать лет.  

- Мне доводится много общаться с наркомана-

ми. Поправьте, если я не правильно говорю. Все 

ищут именно тот первый кайф, который был в 

начале. – Молебен закончился, и батюшка 

продолжает общаться с подопечными. – А 

повториться он уже не может. Почему? Это как в 

рыбалке. Червяк же настоящий, только под ним 

крючок железный. Так и диавол, когда наши 

души улавливает, дает нам наживку – удов-

ольствие. Только под ним крюк, который человек 

заглатывает. И может даже казаться, вот, я 

бросил/бросила, меня уже ничего не связывает с 

этим. Но все зависит от длины лески. Отец моего 

крестника повесился вчера, завтра хоронить 

будем. Мы с ним работали, когда я еще не был 

священником. У него было много ремиссий, 

когда он вел себя, как человек, работал. Он 

долгое время мотался по всяким центрам, 

только недавно вернулся из Красноярска. 

Диавол глумился, издевался над ним, у него 

почки отказывали, в «дурдоме» дважды лежал. 

И вот диавол получил то, что хотел. Получил 

самое главное – душа погублена безвозвратно. 

Человек отверг дар жизни. Хотя казалось, что 

сейчас все снова более-менее налаживается… 

- Вы все здесь стоящие знаете, что такое ад. Не 

мне вам рассказывать о нем. Этот ад в ваших 
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снах, этот ад в вашей повседневности, - продол-

жает отец Алексий. – И вам обязательно нужно 

знать: у алкоголиков и наркоманов есть три 

стадии зависимости. Первая стадия, когда все 

еще гладко, человек выпивает или колется в свое 

удовольствие и даже денег на все хватает. Эта 

стадия может тянуться какое-то время в зависи-

мости от состояния здоровья. Потом наступает 

вторая стадия, когда появляются первые про-

блемки: денег начинает не хватать, меняется 

окружение, меняется и внешний вид, и мировоз-

зрение. У алкоголиков это может долго происхо-

дить, у наркоманов – гораздо быстрее. И третья 

стадия – когда у человека все поменялось. 

Совсем другие люди его окружают, совсем 

другой мир его интересует, и он уже никакого 

«кайфа» не получает. Без наркотиков или 

алкоголя на этой стадии человек чувствует себя 

мертвым, он ими приводит себя в чувство.  

Так вот. На какой бы стадии человек не бросил 

употреблять, если он снова начнет, то начнет с 

того же самого места, на котором закончил. 

Невозможно вернуться на предыдущий этап. 

Можно двадцать лет не пить или не колоться. Но 

первая рюмка, первый укол – и ты на том же 

месте, где закончил. Это надо всегда помнить.  

Мы говорим, что хотим исцелиться. А что это 

значит? Это значит вернуться к целостности, 

ликвидировать раздвоение, которое формиру-

ется у наркомана и алкоголика. Откройте свой 

детский альбом и посмотрите. На этих фотогра-

фиях ваше настоящее «Я».  И вы – эта девочка, 

которая, улыбаясь, идет в первый класс, или этот 

мальчик в садике у елки – никуда не делись. Но 

новая, созданная наркотиками и алкоголем 

личность, подавила того, кто на этих фотографи-

ях. И вы забыли себя. Себя настоящего: трудолю-

бивого, любящего своих детей, своих родителей, 

свою вторую половинку. Я призываю вас найти 

внутреннего себя – того хорошего и доброго. Я 

призываю вас вернуться к себе. Вернуться к Богу. 

…Время посещения больных заканчивается. 

Отец Алексий складывает в походный чемодан-

чик икону и распятие, отвечая на последние 

вопросы, раздает желающим молитвословы и 

тексты акафистов. Медсестры, к слову, отстояв-

шие вместе с нами весь молебен, провожают нас 

до двери. Лично я покидаю наркологию с легким 

сердцем. Теперь у желающих вернуться к 

трезвой жизни есть все условия: и медикамен-

тозная поддержка, и духовная. И хотя процент 

излечений ни в государственных, ни в частных 

клиниках, ни в реабилитационных центрах с 

религиозным уклоном никогда не бывает 

высоким, хочется верить, что услышанное здесь 

Божие Слово удержит кого-то от очередного 

падения.  
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Приметы

Юрий Лощиц

Клювики весны и коготочки,

травные жальца-игольца…

Прошивают лиственную ветошь

прыткие стёжки и строчки.

Как увидишь, охнешь:

да это ж

цыпа-цыпа торкается в щёлку –

на солнышко просится, на улку,

на волю хочет, в самоволку.

Трещите, хрупкие скорлупки!

А как первая чокнется, треснет,

«Воистину, – услышим, – воскресе!..»

с чмоканьем в обветренные губки.

Где ещё увидишь, узнаешь?

Родина одна лишь, одна лишь –

с липкою краской на заборе,

с крашенками в травном уборе.

Где ж ещё, шастая по свету,

ты сквозь слёзы различишь примету:

ветка тополиная в бутылке,

крошево цветное на могилке.



“На стенах твоих, Иерусалим, Я поставил сторожей,  

которые не будут умолкать ни днем, ни ночью...,  

напоминая о Господе”          (Ис. 62, 6) 

БЛАГОВЕСТ
Колокол по своей основной функции — музыкальный инструмент. Кроме того, 

это — памятник истории и материальной культуры, произведение художествен-

ного литья, памятник письменности, механическая система. 

На протяжении многих веков колокола сопровождали своим звоном жизнь 

народа. Они размеряли течение дней, возвещая время трудиться и время отды-

хать, время бодрствовать и время спать, время веселью и время скорби. Они 

оповещали о грозящем стихийном бедствии и о приближении врага, они созыва-

ли мужчин для борьбы с неприятелем и встречали торжественным звоном 

победителей, собирали граждан для обсуждения важных дел и призывали 

народ к восстаниям в годы тирании.

Звон колоколов-гигантов, разносившийся на много верст окрест, был символом 

возрастающей мощи нашей державы, он звал народ к единению и верности 

гражданскому долгу.

Трудно переоценить роль колоколов и колокольного звона.

В этом разделе  журнал  “Врата” публикует рассказы о жизни колоколов и коло-

колен из разных уголков Братской епархии и надеется, что найдутся читатели, 

которым захочется поделиться своей историей на эту тему. Очень ждем!
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Испокон веков и поныне, в праздник Светлого Христова Воскресения 

гудит по всей Руси пасхальный звон колоколов! 

«Днесь небо ликует и земля радуется»: далеко с колоколен разносится 

стройный «красный» звон. В поселке Магистральный в храме Феофана 

Затворника ежегодно проводится радостный фестиваль колокольного 

звона “Пасхальная звонница”. Об этом фестивале, об истории появления 

колоколов на Руси и разнообразии колокольных звонов рассказывает 

София Антипова...

Колокольные звоны свершаются только по 

церковным канонам: в определенный час, 

определенным образом. Но есть в году одна 

неделя, когда (не одновременно с церковной 

службой) дозволяется звонить вдоволь, на 

радость всему миру. Это – Пасхальная Светлая 

Седмица. Не только звонари, но и простые 

прихожане поднимаются в эти дни на колоколь-

ни и звонницы. Сколько радости для ребятишек, 

сколько умиления для взрослых. Всякое дыха-

ние да хвалит Господа! 

Мощный колокольный звон представляет 

собою нечто возвышенное, торжественное, 

действуя на наше внутреннее чувство, пробуж-

дает наши души от духовного усыпления. 

В душе верующей, ищущей мира с Господом 

Богом, церковный колокольный звон возбужда-

ет светлое, радостное и мирное настроение. Так, 

в ударах церковного колокола скрывается 

дивная сила, глубоко проникающая в сердца 

человеческие. 

Интересно услышать и проследить историю 

появления колоколов на Руси, узнать разнообра-

зие колокольных звонов. Именно об этом  и шла 

речь на встрече «Пасхальная звонница», состо-

явшейся в Храме во имя Святителя Феофана 

Затворника. На встречу были приглашены отец 

Рафаил (п. Улькан), отец Владимир (с. Казачин-

ское). Беседу начал настоятель нашего храма 

отец Иоанн с пасхального приветствия:  

Била – деревянные доски, по разным частям 

которых ударяли деревянными колотушками 

или палками. Била дают разные звуки, смотря по 

толщине места и по силе удара палкой. 

Клепала – железные или медные полоски, 

согнутые в полукруг, по которым также ударяли 

деревянными палками или молотками.  

ОН  В  СЕРДЦЕ  КАЖДОМ  ОТЗОВЕТСЯ

- Христос Воскресе! 

- Воистину Воскресе! - отвечали православные. 

Оказывается, колокола стали употребляться  

христианами не сразу с появлением христиа-

нства. В первые века гонений на христианство не 

было возможности открыто созывать верующих 

к богослужению, все осуществлялось тайно. И 

лишь в конце 4 века появились разнообразные 

способы. Наиболее общий способ созыва 

верующих определился в VI веке, когда стали 

употреблять била и клепала.  

Колокола впервые появились в Западной 

Европе, откуда их и заимствовала Россия, почти 

одновременно с принятием христианства, т.е. в 

конце X века.  

На церковнославянском языке в богослужеб-

ных книгах колокол именуется «кампан», от 

названия римской провинции Кампания, где из 

меди были отлиты первые колокола. 

Раскачиваться может как купол колокола 

(Западная Европа – католическая церковь), так и 

его язык (Россия). Известны колокола без языка, 

по которым бьют молоточком снаружи по краю. 

Чтобы добиться различного звучания стенки, 

края подтачивают.  

Русский колокол и отличается от западноевро-

пейского тем, что он укрепляется неподвижно, а 

язык подвешивается внутри колокола свободно 

качающимся, ударом его и производится звук. 

Характерно то, что русский народ, назвав 

ударную часть колокола языком, уподобил этим 

его звон живому голосу. Потому колокольный 

звон иногда и называют молитвой в бронзе, а 

еще –  наружным Богослужением.  

Отношение русского народа к колоколам 

всегда было благоговейным, как к одушевлен-

ным предметам, им даже давали различные 

прозвища (Благовестник, Сысой, Лебедь и 

т.д.)  

Заслышав звук колокола, православный 

человек оставлял на время свое дело и 

обращался молитвенно к Господу. 

«Вознесшись» на колокольню, батюшка 

предложил опытным звонарям: о. Рафаилу, о. 

Владимиру, пономарю храма Святителя 

Феофана Затворника М. Селивановичу и 

прихожанину Е. Быстроумову, пономарю 

храма Святителя Николая Чудотворца А. 

Карманову показать свое умение колоколь-

ным звоном славить Бога. 

У каждого звонаря прослеживался свой 

почерк, звонили их души. Ведь звон – это 

молитва звонаря. Батюшка  Иоанн пояснил, 

что главное для звонаря – это чувство ритма. 

Через колокольный звон он может передать 

радость и спокойствие, глубокую скорбь и 

торжество духовного содержания церковного 

Богослужения. 

По колокольному звону можно понять, 

какое событие празднуется в храме, какая 

проходит часть богослужения, какие совер-

шаются таинства. Существуют различные 

виды звона, и каждый вид звона имеет свое 

название и значение: будничный  звон, 

погребальный, венчальный, Пасхальный, 

Оптинский, «Люби Бога, люби брата….» 

И в заключение мы услышали авторский звон, 

созданный нашим земляком Алексеем Кармано-

вым. 

Затем все желающие смогли еще раз на этой 

неделе подняться на колокольню и позвонить во 

славу Божию! И не важно, каковы были результа-

ты, как говорят звонари, бывает хороший звон 

или просто звон, если колокол хорошо отлит, он 

обязательно запоет. Пусть же во всех обстоят-

ельствах нашей жизни эта колокольная «песня» 

напоминает нам о Боге, всегда готовом оказать 

нам Свою помощь. 

Благодарим настоятеля нашего храма о. 

Иоанна и всех принимавших участие в организа-

ции фестиваля «Пасхальный перезвон» за 

интересные мероприятия, которые согревают 

нашу жизнь, радуют, расширяют наши познания, 

заставляют удивляться и восхищаться умельца-

ми, имеющими таланты от Бога и использующи-

ми их для прославления Его.  

Отец  Иоанн  на  колокольне храма  Феофана  Затворника  
в  поселке  Магистральный
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«Если икона – это молитва в красках, храм 

– молитва в камне, то колокол – это молит-

ва в звуке, икона звучащая». 

РАДОСТНЫЙ  ПЕРЕЗВОН  СОЛНЕЧНЫХ  ЗВУКОВ

В православной традиции колокольный звон принято называть «звуками 

солнца». 

В 2015 году исполнится десять лет, как с колокольни храма Рождества 

Христова по окружающим просторам разносится солнечно-трепетный 

звук вечной жизни. Десять лет колокола освящают Бодайбинскую землю и 

взывают к Всевышнему словами стихиры, которая поется в конце чина 

благословения колокола или звона (церковным языком – кампана): «Всячес-

кая единою в начале Собою непосредственне создавый, Господи, ныне же вся 

посредственне действуяй гласом звона сего освященного, всякое уныние с 

ленивством от сердца верных Твоих отжени, страх же Твой в них с благо-

честием вкорени и спешных на молитву, скорых же ко всякому благому делу 

Твоею силою сотвори, избавляя нас от всех наветов вражиих: и невредных 

от злорастворенных воздухов заветрения соблюдая: молитвами Богороди-

цы и всех святых Твоих, яко Един Милосерд». 

До этих благостных времен долгие семьдесят 

три года над храмом, да и над всем городом, 

можно смело сказать, витал дух уныния и 

кричащей тишины. Вместо радостного перезво-

на в небо поднимался густой дым от печки-

буржуйки, которая стояла в центральной части 

храма и постоянно коптила. Службы в храме не 

велись, не было священника. Бодайбинцы 

изредка заходили поставить свечку. И первое, 

что им попадалось на глаза при подходе, - 

угрюмая сторожка, и только потом обшарпанное 

здание самого храма. 

Нищета и убогость Божиего дома, расположен-

ного на земле золоторудного края, болью 

отзывалась в душе прихожан. Лариса Петровна 

Цымбал вспоминает: «Я думала, почему везде 

так красиво, а у нас все так убого? Приедешь в 

монастырь, а там такое великолепие! Все 

золотом сияет, кругом цветы красивые, тротуары 

чистые, плитка лежит, фонарики, все «вылиза-

но». Хор красиво поет. Почему у нас такого нет? Я 

все рисовала, рисовала в воображении, как у нас 

все это должно быть. Сны видела, в которых мои 

мечты сбывались. После них еще больше все 

представляла, рисовала в воображении, моли-

лась. Сердце горело». 

И Бог услышал, и ответил на зов сердца Ларисы 

Петровны. К такому ответу она была совершенно 

не готова – ей предложили стать старостой храма 

с испытательным сроком. 

Через некоторое время прихожане храма будут 

называть Ларису Петровну священником в юбке. 

Ольга Абсолямова

                                                                                          

Народная мудрость. 

Бодайбо.  Вид  с колокольни  храма  Рождества  Христова
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Во время своего служения во Славу Божию 

Лариса Петровна вела личный дневник. Сегодня 

для нашего храма он имеет историческую 

ценность. В нем со скрупулезной точностью 

отражены все этапы и главные события возрож-

дения храма, все радости, Божии чудеса, скорби 

и неурядицы. И чтобы на некоторое время 

окунуться в удивительное прошлое, насыщен-

ное особенно близким присутствием Бога, 

которое явно ощущалось во время строит-

ельства колокольни и благоустройства храма, 

предлагаем перелистать несколько страниц 

этого искреннего дневника: 

«Я не была готова к тому, чтобы стать старостой 

храма. Но понимала, что приближается зима. На 

сомнения и боязнь времени не остается. Поду-

мала – значит, так Бог благословил. И немедлен-

но взялась за работу. Сначала по - хозяйски все 

обошла, посмотрела, написала себе кучу настав-

лений, замечаний. И тут же принялась за дело. 

Тогда храм был очень бедным. Что делать? Я 

молилась. Решение пришло как будто само 

собой – надо идти за помощью к людям. Народ 

сибирский добрый, щедрый. Народ поймет. В 

прямом эфире местного телеканала «Бриг» 

обратилась к бодайбинцам – помогите, кто чем 

может. И на клич о помощи люди откликнулись. 

Они в храм стали приходить, интересоваться и 

оставлять деньги. В свечной лавке завели 

специальную тетрадь учета этих денег. Так 

трогательно было смотреть, когда люди первый 

раз приходили в храм и оставляли свои пожер-

твования. Значит, так Бог благословляет. 

Строить одну колокольню не получалось. Ведь 

это монолит – храм и территория вокруг, все 

вместе перестраивать надо. Сторожку дряхлую 

снести очень хотелось. Для этого написали 

прошение Владыке Вадиму. По-другому решить 

вопрос не получалось, раньше в сторожке алтарь 

был. Также просили разрешить расширить 

паперть, перенести вход на территорию храма. 

Чтобы у прихожан было время, пока они подхо-

дят к храму, помолиться и подумать, с чем 

обратиться к Богу, ко Христу. И чтобы вход этот 

был торжественный. На наше прошение Влады-

ко ответил положительно. Слава Богу за все! 

С прихожанами создали церковный совет 

храма. У меня до сих пор хранится книга с 

решениями нашего совета. Единолично, просто 

так мы ничего не делали. Все вместе собира-

лись, обсуждали возникшую проблему, записы-

вали в журнале принятое решение и расписыва-

лись. Например, «Выделить материальную 

помощь Куренковой Валентине Михайловне, 

служащей клироса» - и сумма. «Принять в 

качестве сторожа Николаеву Степаниду» (она в 

церкви до сих пор работает). «Предоставить 

очередной отпуск» и т.д. 

Николай Рудольфович Бродовиков, председа-

тель старательской артели «Севзолото», посто-

янно нам помогал и деньгами, и техникой, и 

людьми. Он выделил нам специалистов, кото-

рые помогли собрать маковку для колокольни. 

Собирали ее возле храма, несколько раз приме-

ряли, поднимали наверх. 

Заказали колокола, купола и кресты. Парал-

лельно обшивали сайдингом здание храма. 

Меняли отопление - купили трубы, убрали печку, 

которая стояла прямо в храме. Она постоянно 

дымила. Теплотрассу сами делали, рыли ее 

женщины. Лидия Васильевна, царство небесное, 

стояла рядом и читала Богу акафист «Слава Богу 

за все!». А мы долбили мерзлую землю, братья 

варили трубы ночью при фонарях, отработав 

днем на своих производствах. 

24 сентября 2005 года в час ночи в храм дали 

тепло. Когда подключили центральное отопле-

ние, такая радость была! 

Работы много, а людей мало, поэтому прихо-

дится привлекать рабочих со стороны. Всю 

сделанную работу мы оплачивали. Когда деньги 

оставались, платили и своим. В это время нас 

курировал из Иркутска отец Марк. 

Постепенно стала проявляться будущая 

красота нашего храма. А у нас возникали новые 

идеи – надо дорожки сделать, плитку вокруг 

храма положить. 

Как-то стою в церкви и молюсь - как бы красиво 

было, если бы еще фонарики на территории 

поставить. Выхожу на улицу, ко мне подходит 

парень молодой – Андрей Чижов и говорит: « 

Вам еще фонарей здесь не хватает». Так я об этом 

только и мечтаю! Помог нам установить фонари. 

По таким ситуациям понимаешь, что Господь 

тебя слышит, что мы действительно делаем 

Богоугодное дело. Богу приятно, что мы трудим-

ся в храме с радостью. 

Народ, видя, какой масштаб работ ведется, 

видя результат нашей бурной деятельности, 

приходит к нам на помощь. И все старается 

делать с усердием и старанием. Все «горели», 

желая навести порядок, созидая красоту в 

храме. Слава Богу за все! За то, что участвовала в 

этом кипении, в этой бури. За то, что мечты 

воплощаются! Такая радость была, сердце так 

ликовало! 

Были и неприятности, конечно. Первоначально 

на работы привлекали так называемых захожан. 

Приходит ко мне мужчина и говорит - меня 

избили, документы потерял, помогите. Я в ответ - 

давай и ты нам помоги, поработай во славу 

Божию. Покормим тебя, ночлег временный 

предоставим. Так один, второй, третий и приби-

ваются. Таких мы называем трудниками. Они 

территорию подметали, доски, дрова складыва-

ли, топили печку в храме, пока отопление 

делали. Но любили выпить. Как-то пропили наш 

строительный инструмент и исчезли. Такое 

случалось... 

Как бы трудно не было – руки не опускались. Я 

по жизни говорю своим дочкам, мужу, а меня 

этому отец мой научил - начали дело, хоть 

умрите, но доведите до конца. Вот потихоньку 

и делали, как Бог давал. 

Труд – это долг перед Богом и людьми. Молит-

вы постоянно читала, я же должна жить с Богом, 

разговаривать с ним, обращаться к нему посто-

янно! А как иначе? Мой девиз – вера без дел 

мертва. 

Пришел в храм Владимир, приехал с самого 

дальнего нашего прииска Перевоз. Десять 

месяцев как у него умерла жена. Я ему дала ключ 

от комнаты, в которой жили трудники, чтобы 

какое-то время мог побыть возле храма. Попро-

сил помолиться вместе с ним за жену. Плачет. Так 

меня тронули его слезы, что когда читали ака-

фист, сама плакала. Часто приходили люди со 

своими бедами. А чем еще поможешь человеку, 

когда нет священника? Только молитвой и 

сочувствием. 

Надо забирать строительный материал, а 

машины нет. Тогда наш брат Андрей Шипицин 

ездил на мотоцикле. Подъезжает к храму, я к 

нему: «Надо срочно ехать забирать доски, а 

машины нет». Он и отвечает – ну, садись на 

моего стального коня. Мы не только материал 

Бодайбо.  Храм  Рождества  Христова. 2011 г.
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привезли, да еще 80 тыс. руб. насобирали по 

предприятиям на том коне. На эти деньги 

привезли стекловату, цемент и другой материал. 

Такие довольные были! Я говорю - брат, теперь 

на твоем коне все время ездить буду, везучий он 

у тебя. Выхожу из управления какой-нибудь 

артели, возле здания стоят крутые автомобили – 

джипы, один другого краше, и среди них наш 

брат на «своей макаке». Так смешно было. 

Выходит следом за мной из здания председа-

тель, мы с ним о чем-то говорим. За нами наблю-

дает брат Андрей, и после говорит: было бы 

хорошо тебя снять на камеру. Начальник от тебя 

на шаг в сторону, а ты за ним, что-то свое чирика-

ешь. Он - опять в сторону, ты - опять за ним. 

Смеется. А как иначе? Надо, значит, надо. Не зря 

же кто-то сказал: «Это ж женщина, а как ты бабе 

откажешь». 

Частенько приходила в артель со счетом в 

руках. Показываю и говорю – помогите оплатить 

коммунальные услуги, электричество, телефон и 

т.д. Забирают счет, оплачивают. Очень часто 

денег в руках не держала, мимо меня проходи-

ли, только счета отдавала. 

На преображение храма ушло два с половиной 

года. Каждый день работы без выходных. Я не 

могла, просто не могла не поехать в храм. Даже 

когда сломала ногу. Мне говорят – посиди, ты 

слишком широко шагаешь. Надо остановиться. А 

я не могу сидеть. Все равно еду. У меня было 

разрешение – в экстренных случаях ездить на 

такси. И я ездила со сломанной ногой. Приеду, 

проверю, как работы продвигаются. Возвраща-

ясь, писала планы, что должна сделать завтра. 

Все работы как будто сам Бог благословлял. 

Подойду к кресту, помолюсь, надо то-то сделать - 

Господи, помоги! Такие чудеса происходили! В 

трапезную просто зайти нельзя было. Все 

грязное, неуютное, неухоженное, бедное. Мы 

сделали в трапезной ремонт. Конечно, деньги 

экономили, меня жадной называли. Отец Марк, 

когда приезжал, говорил, не жадная, а эконом-

ная. Сидим после ремонта чай пьем в трапезной, 

а сахара нет. Ропщем, что нет даже сахара. Кто-то 

выходит на улицу, смотрит, по паперти идет 

мужик с мешком сахара, коммерсант, хочет 

сахар пожертвовать. Мы только пожаловались, и 

вот, пожалуйста, вам сахар. 

Или еще случай: не хватало на купола 30 тыс. 

руб. Вроде, нам и там пожертвовали, и там, а все 

равно не хватает. Сидим в трапезной. Вдруг 

меня позвал с улицы мужчина. Выхожу, он и 

говорит – я принес пожертвование. Дает деньги. 

У меня мороз по коже пошел. Говорю ему – 

спаси, Господи, вас, спаси, Господи! Нам сейчас 

так деньги нужны. Считаем, ровно 30 тыс. 

рублей. Многие из наших прихожан помнят об 

этом. К нам действительно милость Господня 

была. 

Меня еще одна ситуация покорила. Как-то 

написали объявление: «Христа ради, пожертвуй-

те овощи на храм». Подъезжает машина, а там 

Виктор Иванович Лемешко, глава Бодайбинско-

го городского поселения и говорит – забирайте! 

Подходим к кузову, тут - картошка, морковь, 

свекла. Молодец какой! 

Наш куратор, отец Марк Косолапов, очень 

требовательный. Когда была у него в Иркутске на 

стажировке, поразилась, что на всей территории 

не видно ни метел, ни лопат, ни дров. Ничего 

этого нет, все стоит в пристойном месте, где 

должно быть. Все закрыто. Территория выглядит 

красивой и убранной. Давая наставления, он 

постоянно подчёркивал, что, прежде всего, 

должен быть идеальный порядок в храме и на 

территории. 

Когда он приехал к нам, говорю: «Батюшка, 

выполнила ваши наставления?», и показываю 

нашу территорию – хвастаюсь, посмотрите как у 

нас красиво! А он нашел, какую-ту не убранную 

лопату на территории. Но мы же так готовились! 

Все углы просмотрели, вроде, все убрали. Даже 

на колокольню поднимались посмотреть, 

пристойный ли у нас вид, что мы еще не убрали. 

А он приехал и все же нашел эту несчастную 

лопату. 

Еще мне нравилось: приходит отец Марк в 

храм, а он высокий ростом, подойдет к иконе, 

сверху по киоту пальцем проведет, мне показы-

вает и говорит: «Лариса Петровна, я же говорил 

вам, что разрешается слой пыли до трех милли-

метров, но не десять, как у вас». 

Очень мне у отца Марка все понравилось, все у 

него на местах, нигде ничего лишнего, нигде 

ничего не разбросано. И у нас вылизано должно 

быть все, как яичко. Вот тогда это красота, тогда 

это храм. 

Сначала заказали два колокола по 140 и 92 кг. 

Завод-изготовитель из города Каменск-

Уральский прислал прайс-лист на колокола, по 

которому отец Марк подсказал, какие сейчас 

надо взять, какие потом. Мы сделали свой 

первый заказ. 

22 октября 2005 года пришел факс, что колоко-

ла отправлены. 

31 октября 2005 года в 10.00 начался молебен 

освящения колоколов. К нам приехал отец Марк. 

Было много гостей - мэр города Бодайбо и 

района Александр Степанович Абраменко с 

супругой. Он пожертвовал храму свою месячную 

зарплату. Также был В.И Лемешко, военком, 

местная пресса, коммерсанты, которые участво-

вали в работах, представители старательских 

артелей, прихожане и горожане. 

Когда поднимали колокола на колокольню, 

какое было голубое небо! Чистое-чистое, 

светлое-светлое! Все прошло быстро, без 

запинки. Отец Марк  разрешил звонить целый 

день. Все наши прихожане поднимались на 

колокольню, и каждый на свой лад создавал 

солнечную мелодию радости и счастья. 

Пошли все в трапезную. Отец Марк большую 

хрустальную вазу наполнил вином. Мы все пили 

из вазы по очереди. Перед этим говорили то, что 

на душе. Так было здорово! Чудесный день! 

Только так начинаешь понимать, что такое слезы 

радости. Когда дух захватывает от того, что все 

идет к завершению. Слава Богу! 

7 ноября 2005 года заказали зазвонные колоко-

ла весом – 6,16,24 и 40 кг. 

7 декабря 2005 года привезли зазвонные 

колокола. 

За эти два с половиной года я радость приобре-

ла. Радость созидать, трудиться для Бога. Невзи-

рая на то, что были и скорби. Даже усталость и та 

была приятной. Благодарна Богу за то, что в этом 

созидании было и мое участие. Хотя все равно 

главное – Бог, потом люди. Господь благословил, 

а мы - люди - исполнили Божию волю. Все это 

чувствовали. Особенно когда звонили с коло-

кольни. Смотрим вниз, проезжает машина мимо 

и останавливается, прохожие останавливаются, 

оглядываются, смотрят наверх, крестятся. 

Каждому человеку какая-то светлая капля упала 

на сердце от звона колоколов. 

Единственное, что осталось незаконченным из 

задуманного, это то, что видела в монастырях. 

Утром идешь и, как сейчас вижу, цветы – розы, 

ромашки, и др. И были фонтанчики, которые 

крутятся вокруг и поливают цветы. Все как бы в 

росе от воды, и свежесть кругом! Хотелось 

проложить трубы, и чтобы вот такие вертушечки-

Александр  Коньков - звонарь,  алтарник  храма,  2014г
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фонтанчики были у нас. И они бы полива-

ли цветы. Еще был проект сделать смотро-

вую площадку. Храм расположен возле 

реки Витим. Думалось поставить лавочку, 

фонтан. Чтобы можно было прийти, 

посидеть, посмотреть на воду. Ведь 

течение воды уносит все плохое, успокаи-

вает, умиротворяет и шепчет о чем-то 

хорошем. 

Это от себя, а там уж как Бог управит. 

В настоящее время на нашей колокольне 

не хватает главного колокола – Благовеста. 

Продолжаем молиться и верить, что в 

скором будущем он обязательно появится. 

Заканчивая, хочется вспомнить несколь-

ко строф русского поэта Алексея Кольцова 

о солнечных звуках православных колоко-

лов, которые так близки нашим душам: 

“Поздний колокол звучащий 

над равниною большою,

Прогреми над сердцем спящим, 

над коснеющей душою.

Звоном долгим, похоронным, 

всепрощающе-прощальным

Прогреми над сердцем спящим, 

безнадежно-беспечальным!

Может быть, оно проснется 

и стряхнет с себя забвенье,

И быть может, содрогнется 

на мгновенье, на мгновенье...”

И з  з а м е т о к  з в о н а р я :

“Когда мы звоним, мы счастливы. Когда 

мы слышим, как хорошо звонят другие, мы 

счастливы еще больше. Это какая-то общая 

радость, которая объединяет всех, 

чувствующих глубину и силу колоколов.

Помнится, однажды мы звонили после 

службы от души… от всей нашей души. Внизу, 

вдалеке, появился карапуз, который смотрел 

на колокольню, смотрел внимательно, будто 

боялся пропустить хоть один звук или одно 

движение. Потом он неожиданно призывно 

замахал, и из-за угла дома выкатилась целая 

куча таких же, как он, карапузов во главе с 

учительницей. А потом они побежали к 

храму, размахивая руками. 

Мы закончили звон и помахали им в ответ. 

Будто по всему городу прокатился звон. И 

вот они бегут к храму, и мы машем друг 

другу, и машем, и машем!!! Радостно!”.

“Теперь, когда Господь дал мне 
возможность подниматься на колокольню 
и звонить, не могу уже представить 
жизни без колоколов. Теперь мне предельно 
ясно, что на колокольне у звонаря 
появляется возможность встретиться с 
собой, понять, на что способен. 
Колокольня стремится ввысь, звон зовет к 
Богу. И так хочется возрастать, чтобы в 
звоне слышалось: “Свят! Свят! Свят 
Господь Саваоф! Полны суть небеса и земля 
величия славы Твоея. Благовествуй, земле, 
радость велию! Хвалите небеса Божию 
славу!”.

“Вечер, быстро стемнело. Наверху дует 
сильный ветер со снегом. Ветер такой силы, 
что нужно на нем “лежать”, чтобы тебя назад 
не опрокинуло. Но он дует рывками. Только 
“ляжешь” на него, он прекращается, и тебя 
кидает вперед. Мы мерзнем, но продолжаем 
смотреть в разные стороны, чтобы не 
пропустить машину с Владыкой и встретить 
его звоном. Напарница носится от одной 
стороны колокольни к другой. Вот кажется, 
что сверху звонарю все должно быть видно — 
ничего подобного! Как ни смотри, все равно 
всего не увидишь. Вдруг сигнал по рации: 
“Давайте звоните!!!!”. Мы грянули трезвон. 
Руки замерзли сразу, просто околели. И я 
деревянными пальцами держусь, жмурюсь от 
боли и думаю, как бы еще продержаться 
немножко. Звонили, пока из храма не высунулся 
диакон и не показал руками, что, мол, 
заканчивайте, хватит уже! О, ужас! Ждали с 
одной стороны, а оказалось, что Владыка 

“Бывает, что люди, идущие по шумной 
улице по своим делам, вдруг слышат звон и 
останавливаются. Будто для них это пауза в 
беготне дня, будто секундная стрелка, 
подчиняясь которой они живут, вдруг 
остановилась и дала им отдышаться. 
Постоят, послушают, а потом кто-то 
перекрестится, а кто-то просто продолжит 
свой бег по городу. Дети очень чутко 
реагируют на звон колоколов.

Если звоним весело, то они начинают 
забавно приплясывать. Некоторые взрослые в 
момент звона начинают фотографировать 
храм, будто хотят запечатлеть его “голос”… 
Наверное, трудно сердцу человека не 
услышать колокольный звон”.

оставил машину и пешочком тихонечко 
прошел в храм, и уже давно служба началась. 
Скорбно спускаемся вниз, ожидая поношений 
словесных. Надо же так напортачить”.

И з  з а м е т о к  з в о н а р я :
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БЛАГОВЕСТ

Я ждал его с понятным нетерпеньем,

Восторг святой в душе своей храня,

И сквозь гармонию молитвенного пенья

Он громом неба всколыхнул меня.

Издревле благовест над Русскою землею

Пророка голосом о небе нам вещал;

Так солнца луч весеннею порою

К расцвету путь природе освещал.

К тебе, о Боже, к Твоему престолу,

Где правда, Истина светлее наших слов,

Я путь держу по Твоему глаголу,

Что слышу я сквозь звон колоколов.

К. Бальмонт

КОЛОКОЛА

Гулко звуки колокольные

Улетают в твердь небес

За луга, за степи вольные,

За дремучий темный лес.

Миллиардом звуков радостных

Льет певучая волна...

Вся мгновений дивных, сладостных

Ночь пасхальная полна.

В них, в тех звуках – миг прощенья,

Злобе суетной – конец.

Беспредельного смиренья

И любви златой венец.

В них – молитвы бесконечныя,

Гимнов дивные слова.

В них печаль и слезы вечныя

Смыты кровью Божества.

В них земли восторг таинственный

И святой восторг небес,

В них Бессмертный и Единственный

Бог воистину воскрес!

Лидия Чарская
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Четвертый год в Братске действует 

общественная организация, целью которой 

является поддержка семей. Самых разных семей: 

многодетных и только создаваемых, полных и 

состоящих лишь из мамы и ребенка. 

Чем могут помочь общественники, рассказывает 

директор Центра «Под сердцем» 

молодая многодетная мама Ольга Коваль. 

Центр помощи семье «Под сердцем» создан 

при Свято-Иннокентьевском приходе города 

Братска в 2012 году. Название говорит само за 

себя – волонтеры Центра на разных этапах и 

различными способами борются за жизни еще 

нерожденных детей, живущих под сердцем 

матери. 

Идея создания Центра появилась, когда я 

выучилась на дистанционных курсах Синодаль-

ного отдела по социальному служению, где 

слушателям было представлено множество 

видов социального служения. Почему выбор 

остановился на защите жизней нерожденных, 

но уже зачатых детей? Потому что мы лидеры по 

абортам в мире. Потому что каждая вторая 

женщина прошла через эту процедуру. Потому 

что со времен советской власти это стало нор-

мой. Потому что спектр деятельности в этом 

направлении весьма разнообразен.

Сегодня мы ведем деятельность по несколь-

ким направлениям.

Помощь  многодетным  

и  малообеспеченным  семьям

Помогаем преимущественно многодетным, 

семьям в трудной ситуации и родителям-

одиночкам. Помощь оказываем в виде продук-

тов, хозяйственных товаров, вещей, мебели, 

оплате съемного жилья, ремонте помещений. 

У нас есть семьи, которым мы помогаем не 

первый год. Например, семье погорельцев, 

после пожара живущей в помещении «красного 

уголка» общежития. А ведь это многодетная 

мать-одиночка, воспитывающая пять несовер-

шеннолетних детей и двух уже взрослых. Нынче 

поздравить их с Рождеством приехали дети 

наших прихожан. И до сих пор они вспоминают 

не то, как получали сладости, колядуя в других 

многодетных семьях, а то, как затем отдавали 

самое вкусное погорельцам. 

Немаловажной работой по поддержке много-

детных семей мы считаем популяризацию самой 

многодетности. Пропаганду ведем и через 

средства массовой информации: публикуем 

статьи о счастливых многодетных семьях, на 

день Святых Петра и Февронии многодетные 

семьи участвуют в программах местного телеви-

дения. 

Несомненно, личный пример – самый 

действенный. Поэтому наш духовный наставник 

отец Андрей Дорогобид, отец 4-х детей, создал 

Центр «Ладья», собравший в большинстве 

своем многодетные полные крепкие семьи, 

которые транслируют свой положительный опыт 

на весь город. К примеру, участники «Ладьи» 

организуют массовые гуляния на Масленичной 

неделе и в день Святой Троицы. В такой нефор-

мальной обстановке все желающие могут 

познакомиться с многодетными родителями, 

увидеть, что много детей – это хоть и труд, но 

труд счастливый и благодарный. 

Деятельность  в  защиту  жизни

Нам удалось наладить сотрудничество с 

психологами женских консультаций. С их 

помощью мы распространяем методический 

материал и оказываем психологическую и иную 

необходимую помощь женщинам, решившим 

Центр поддержки семьи
“ПОД СЕРДЦЕМ”

СВЕЧА  ЗА  РЕБЕНКА  ПОД  СЕРДЦЕМ

Ольга Коваль
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вопреки внешним обстоятельствам сохранить 

беременность и вынашивать ребенка.

В течение трех лет мы проводим акцию в 

память о нерожденных младенцах «Поставь 

свечу». На улицах ставится шатер, в котором 

прохожие перед иконами могут зажечь свечу и 

помолиться, чтобы хотя бы одна женщина в этот 

момент отказалась от аборта.  Акцию всегда с 

интересом освещают городские СМИ. В ходе 

последней акции мы проводили социальный 

опрос по вопросу абортов. Результаты, надо 

сказать, нас обнадежили. Оказалось, что 56% 

братчан считают аборт убийством, 68% братчан 

знают, что жизнь начинается с момента зачатия. 

Но при этом 87% братчан были не в курсе, что 

каждый из нас оплачивает чужие аборты в виде 

налогов.

Просвещение

Для воспитания молодёжи в сфере культурно-

нравственных семейных ценностей и традици-

онного уклада семьи мы ощутили необходи-

мость развивать направление просвещения. Мы 

обнаружили дефицит информации для молодё-

жи о семейных ценностях, в то время, когда СМИ 

и Интернет пестрели и пестрят картинками 

«лёгких», «свободных», «ни к чему не обязыва-

ющих» отношений. Хочется верить, что совре-

менная молодёжь, так же, как и их сверстники 

тридцать-сорок-пятьдесят лет назад, мечтает о 

настоящей любви, о крепкой и счастливой 

семье. И как раз мы готовы рассказать, как найти 

вторую половинку на всю жизнь, как не ошибить-

ся в выборе, как сохранить в сердце любовь, как 

сберечь семью и поговорить на другие волную-

щие темы.

Силами трех наших добровольцев (автор 

проекта педагог Марина Гаряева, соавторы 

психолог Ольга Бубнова, лектор Юлия Глушкова, 

директор Центра Ольга Коваль) создан цикл 

бесед со старшеклассниками о нравственности, 

добрачных и счастливых семейных отношениях. 

Проект запущен с 2013 года. За этот период в 

беседах приняли участие более 500 ребят.

Первой ласточкой стала пробная лекция 

«Молчаливая революция», которая была 

создана для тематических уроков, посвящённых 

инфернальным дням. Живой интерес старшек-

лассников школы №41 (это было видно по 

анкетам, в которых все слушатели отвечали на 

наши вопросы) вдохновил нас на вторую лекцию 

«Целомудрие». Актуальность темы «Добрачные 

отношения» среди молодёжи подтолкнула нас к 

созданию третьей лекции.

Информация о наших лекциях и об их эффекте 

разлетелась в среде педагогов, и мы получили 

предложения от других учебных заведений, в т.ч. 

от братского филиала Байкальского госунивер-

ситета экономики и права. Так появилась лекция, 

адаптированная для студентов, объединяющая 

в себе три темы. 

Четвёртой стала лекция на тему «Секреты 

крепкой счастливой семьи».

Оценка лекций слушателями, судя по ответам в 

анкетах, была очень высокой. Большинство (75-

85%) одобрительных отзывов. На вопрос о 

необходимости продолжать такие уроки 85-90% 

отвечали положительно. Старшеклассники и 

студенты высказывали свои предложения по 

обсуждению новых волнующих их тем. 

Тогда мы решили лекции переформатировать в 

беседы. Встречи стали проходить ещё интерес-

ней. Диалоги позволяют узнать точку зрения 

молодых людей. Вовлекая школьников и студен-

тов в обсуждение, моделируя ситуации из 

жизни, мы тем самым направляем их на поиск 

правильного решения самостоятельно. Так 

возник «Цикл бесед с молодёжью  о нравствен-

ных основах семейной жизни» для образова-

тельных учреждений (школьников и студентов). 

В нашем арсенале, помимо текста лекции, 

презентации, видеоролики, наглядные пособия, 

интерактивные психологические игры-сценки из 

жизни, выставки, раздаточный материал-

листовки, анкеты.

Единственный минус, который пока мешает 

нам развивать просветительское направление в 

достаточной мере – это недостаток волонтёров. 

Нам очень нужны неравнодушные педагоги, 

психологи и родители, у которых, как и у нас, 

болит душа за нашу молодёжь, готовые перенять 

опыт, наработки и материалы Центра поддер-

жки материнства и детства «Под сердцем» и 

сеять «зерно» знаний о семейных ценностях 

дальше.

Еженедельно силами двух волонтёров – 

замечательных супругов Андрея и Лианы 

Селянко – разбираются и распределяются вещи 

на гуманитарном складе. Склад начал действо-

вать в 2012 году, здесь аккумулируются пожер-

твования  предпринимателей и рядовых горо-

жан, начиная от одежды и обуви, заканчивая 

колясками, детскими кроватками и электротех-

никой.

Любой братчанин может обратиться на склад 

за помощью, оставив заявку в церковной лавке 

нашего прихода. Кроме того мы оказываем 

регулярную помощь  нуждающимся жителям п. 

Кобляково и близлежащих к нему поселков, 

ш к о л е - и н т е р н а т у  № 2 5 ,  с о ц и а л ь н о -

реабилитационному центру для несовершенно-

летних "Оленёнок", через районную соцзащиту 

передаем помощь малообеспеченным семьям и 

погорельцам Братского района и т.д. А также 

помощь предоставляется по заявкам, оставлен-

ным в церковной лавке.

Гуманитарный  склад

 

Информацию 

о Центре поддержки семьи 

«Под сердцем» 

можно найти на сайте 

Свято-Иннокентьевского прихода

или позвонить: 27-64-13

Все вопросы и предложения 

по работе гуманитарного склада 

можно обсудить 

с его координатором 

Лианой Селянко 

(тел. 8-908 641 52 00).

 

http://energetik.ortox.ru 
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Илья Подковенко

Путь  длиною  в  жизнь...
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Увы, мало кто знает, что на территории 

Братской епархии существует Организация 

Российских Юных Разведчиков (ОРЮР). 

Иначе – скаутов. История этой молодежной 

организации исчисляется вот уже доброй 

сотней лет. Думаю, многие видели в амери-

канских мульт- и кинофильмах бравых, но 

почему-то необычайно задиристых парней и 

девушек, которые летом пребывают в 

лагерях, а в городской среде занимаются 

благотворительностью, попутно зарабаты-

вая значки. Вспомнили? Так вот, наша ОРЮР 

– такая же организация, только действующая 

на просторах нашей необъятной Родины. И, 

конечно же, она имеет весьма явные отли-

чия от иностранных форм.  

Что представляет собой русский скаутинг? 

Какой путь он прошёл? Чем отличается от всех 

прочих? Чтобы ответить только на эти вопросы, 

потребуется целая книга. А если кратко – Роберт 

Стефенсон Смит Баден-Пауэлл (БП), английский 

солдат, участвовавший в англо-бурской войне, 

разработал методику воспитания мальчиков, 

которая была основана на наблюдениях автора. 

БП в течение 217 дней — с 13 октября 1899 до 18 

мая 1900 года — руководил обороной Мафекин-

га, осаждённого превосходящи-

ми силами противника. Во 

время обороны он создал из 

местных мальчиков отряды, 

задачами которых были обеспе-

чение связи, рассылка почты, 

разведка и т.д. Работа в коман-

де, на природе помогала детям 

раскрываться духовно и физи-

чески, да и переживать невзго-

ды в окружении друзей было 

намного проще. Вернувшись в 

Англию, БП стал настоящей 

знаменитостью из-за подвигов 

во время войны. Все последую-

щие годы для него прошли в изучении систем 

воспитания юношей различных периодов 

истории – от Древней Греции  до XX века. И вот в 

1907 году был организован первый скаутский 

лагерь на острове Браунси. Система себя оправ-

дала, и вскоре вышла книга «Scouting for boys» 

(русский вариант - "Разведка для мальчиков").  

Эту книгу в оригинале прочел Император 

Российской Империи Николай II. Олегу Пантюхо-

ву, офицеру царской армии, суждено было стать 

основателем русского скаутинга. Что примеча-

тельно, цесаревич Алексей также был скаутом 

(один из Братских отрядов назван в честь страс-

тотерпца). Уже в первую мировую войну скаутинг 

оправдал себя как организация с военным 

уклоном. Не боясь пуль и снарядов, русские 

скауты смело вставали на защиту своей Родины, 

кто как мог – девушки вытаскивали с поля боя 

раненых солдат, парни без раздумий брали в 

руки оружие. Лагеря и тренировки эффективно 

сказались как на моральных, так и на физических 

качествах скаутов. 

Во время революции большая часть представи-

телей русского скаутизма эмигрировала (в то 

время была создана ОРСзг — Организация 

русских скаутов за границей) под действием 

репрессий. Многие были казнены или погибли в 

боях - как руководители, так и рядовые. В 90-х 

годах прошлого века движение скаутов верну-

лось в Россию. Тогда снова загорелся костер 

разведчиков на русской земле. Но наследницей 

скаутизма имперской эпохи можно считать и 

НОРС (Национальная организация российских 

скаутов). Она так же, как и ОРСзг, была основана 

за границей, в то время как ОРЮР 

– уже на русской земле. 

Однако нельзя сказать, что 

скаутинг никак не отразился на 

русском обществе советского 

периода. Думаю, про пионеров 

слышали все. Если провести 

аналогии, становится очевид-

ным, откуда взята система 

пионерской организации. 

Многочисленные трудности и 

препятствия придали русскому 

скаутскому движению нечто 

особенное, то, что есть только в 

нашей системе. Существует 

несколько ключевых форм 

скаутинга, например, англий-

ская или американская. Нарав-

не с ними вполне можно 

поставить и русскую систему, 

которой пользуются некоторые 

зарубежные страны, в том 

числе - Австралия, Германия, 

США, Южная Америка, Литва. 

Скаутинг ставит перед собой 

задачу воспитать достойного 

гражданина, патриота своей 

страны и человека с твердыми 

моральными принципами. 

Один из законов разведчиков 

гласит: «Разведчик весел и 

никогда не падает духом», что и 

заключает в себе умение стойко 

переносить все трудности 

нашей жизни. Но всё это 

невозможно без настоящей опоры: в советский 

период для пионеров это была идеология, для 

скаутов же  – религия. И религия эта –  правосла-

вие. За сто лет своего существования форма 

воспитания молодого поколения у скаутов была 

великолепно отработана. 

Сейчас в России скаутское движение развива-

ется активно, но, в основном, в Европейской 

части страны. Дружина «Братский острог» на 

данный момент является самой восточной 

единицей ОРЮР. Конечно же, существуют 

р а з л и ч н ы е  о р г а н и з а ц и и  

подобного типа, например – 

«Байкальский скаут», «Новая 

Организация Витязей», различ-

ные скаутские клубы, но 

продолжением дела О. Пантю-

хова являются именно члены 

ОРЮР. 

К скаутизму в Братске подсту-

пали дважды. Первый раз он 

просуществовал недолго. А вот 

дело, начатое в далеком 1999 

году, живо по сей день. В тот год 

13 июля Денис Иванович 

Винюков основал отряд во имя 

святителя Иннокентия (Вениа-

минова) митрополита Москов-

ского. В том же году был органи-

зован первый лагерь «Образ 

Божий». Ребята гимназии, 

отправившись по храмам 

Иркутской епархии, вставали 

палаточными лагерями во 

время похода на два-три дня. 

В 2000 году начальником 

разведческого отряда стала 

Галина Евгеньевна Пономаре-

ва. Летом прошел первый 

лагерь на территории приуса-

дебного хозяйства храма 

преподобного Андрея Рублева. 

Лагерь назывался «Дружба», в 

нем дети и взрослые учились не 

только дружить, но и жить по 

законам разведчиков. Здесь 

все было впервые: конкурсы, 

К В Н ,  т р а д и ц и о н н ы е  д л я  

разведчиков точки делали 

вместе с о. Андреем Чесноковым, директором 

гимназии Т.Б. Туйковой и начальником лагеря 

Г.Е. Пономаревой. 

Отряд после лагеря значительно вырос, 

появлялись новички и галстучники, новые 

звенья - «Лисички», «Пчелки». В 2001 году в 

отряде образовалось пополнение - матушкой 

Ириной Чесноковой была создана стая «Тере-

мок» (младшая скаутская ветвь для детей 7-11 

лет), а потом появился отряд в поселке Гидрос-

троитель. С этого момента в Братске начала 

существовать дружина «Брат-

ский острог», которая состоит 

из двух отрядов и стаи. 

Все перечеркнул апрельский 

вечер 2006 года. Галина Евгень-

евна Пономарёва, Сергей 

Маму-Шиван и Денис Ивано-

вич Винюков погибли в резуль-

тате ДТП. Все трое возвраща-

лись с вечерней службы, после 

исповеди... 

Тогда дружина «Братский 

острог» претерпела настоящий 

кризис. Многие были шокиро-

ваны известием, а в храме Всех 

С вя т ы х  дол го  р а зд а в а л и  

фотографии Дениса, Сергея и 

«мамы Гали»... На территории 
Роберт  Стефенсон  Смит  Баден-Пауэлл 

Олег  Пантюхов 

Русские  скауты  с  сигнальными  
флажками.  Открытка  1915 г.
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храма расположены три могилы – трёх руково-

дителей разведческого движения и истинных 

активистов добрых дел. Уже несколько лет в 

память о погибших братские скауты проводят 

акцию «Бдительный водитель», активно взаимо-

действуя с представителями ДПС. 

К моменту гибели наших руководителей ими 

был организован, так называемый, малый 

руководящий состав. В него входили Артем 

Пономарев (сейчас отец Артемий), Анна Василь-

евна Туркина, Николай Осипов (о. Николай), 

Андрей Скрынько и др. Им и пришлось тогда 

взять на себя руководство. Первый летний 

лагерь, ими проведённый, помнят как самый 

холодный – выходя из палатки утром можно 

было увидеть траву подо льдом...  

Вскоре всё вернулось на свои места, жизнь 

дружины продолжилась. Руководящий состав 

значительно пополнился выросшими скаутами.  

Что же позволило скаутскому движению в 

Братске пройти все трудности и испытания? 

Конечно же, желание подростков совершенство-

ваться и быть полезными. Где ещё можно 

научиться строить шалаши, проходить в походе 

по 30 км и мастерить из дерева различные 

приспособления для удобства лагерной жизни? 

И это, не говоря об умении разводить костры, 

имея только нож и несколько спичек, но так, 

чтобы не спалить весь лес, а именно согреться и 

приготовить себе пищу. 

И все эти навыки приобретаются в дружеской, 

игровой обстановке. Да и где ещё удастся в 

тесном кругу из тридцати (а бывало, и из шести-

десяти) братьев и сестёр-скаутов попеть у костра 

песни под гитару, выдвинуться в ночной лес на 

поиски «заложников», наблюдать за рассветом и 

закатом… Романтика! Та самая, которой так 

недостаёт в бетонных коробках, называемых 

домами. Понятно, что многие из ребят сталкива-

лись с тем, что после возвращения из лагеря 

очень сложно привыкнуть к городу. Воспомина-

ния теснятся, понимание того, что нельзя вот 

прямо сейчас пойти в палатку к другу и погово-

рить, вызывает душевную тяжесть. Организм 

очень долго привыкает к шуму города, который 

заполняет всё вокруг.  

Ну, и просто необходимо отметить воспита-

тельный фактор. Жизнь в лагере сладкой не 

назовёшь – это всегда выход из зоны комфорта. 

Денис  Винюков

Галина  Пономарева

Сергей  Маму-Шиван
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Приходится переживать слякоть, холод, 

ссадины и раны. Многим, да, впрочем, практи-

чески всем, кто впервые приезжает в лагерь, 

бывает сложно. Но на последнем костре, как 

правило, звучат слова о том, что все обязательно 

приедут в следующий лагерь, и никто не пожа-

лел, что оказался в скаутском кругу.

Что ж, все испытания закаляют как тело, так и 

дух. Часто приходится переступать через себя, в 

чем-то даже ломать, но сделать всё, чтобы 

никого не подвести, а порой и самому не упасть 

лицом в грязь. 

Скауты активно участвуют в волонтёрских 

работах. Как правило, это проходит в рамках 

нужд епархии – помогают с уборкой храмов, 

раздают листовки, посвященные праздникам, 

строят Рождественские вертепы и т.д. 

В 2013 году в зимнем скаутском лагере был 

проведён бал-маскарад, во время которого 

гостям пришлось узнать, кто же украл подарки и 

как их добыть обратно. Всё готовили разведчики, 

вплоть до сценария, под присмотром нач-

альства. Всё прошло отлично, и тем, кто провел 

это мероприятие, помимо хорошего настроения, 

достались и яркие воспоминания, и, конечно же, 

опыт. 

Скаутизм - движение с достаточно строгой 

дисциплиной. Каждый разведчик носит форму, 

но главное - галстук. Именно этот атрибут 

свидетельствует, что человек является разведчи-

ком и имеет разряд. Каждый символ на форме, 

от цвета галстука до строк девиза на лилии, 

имеет свой достаточно интересный смысл. 

Ничто в форме не случайно. Но чтобы получить 

некоторые нашивки, нужно постараться пока-

зать себя в диапазоне от простого пребывания в 

организации  до демонстрации особых навыков. 

В наших лагерях всегда проводится учебная 

стрельба. В последние годы скауты учились 

обращаться с автоматом Калашникова, рыть 

окопы, разрабатывать план захвата помещения. 

В 2013 году прошла БРИ (Большая Разведческая 

Игра), во время которой двум соревнующимся 

командам пришлось показать умение действо-

вать слаженно, передвигаться на большие 

расстояния, прикрывая макетами автоматов 

свою команду, всегда следить за обстановкой 

вокруг отряда, пока тот проходит какое-либо 

испытание, и суметь не попасть под огонь 
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снайпера. Внезапно в отряде мог оказаться 

раненый, которому незамедлительно требова-

лась первая помощь. Эти два дня, когда проходи-

ла БРИ, запомнились многим. 

Скаутская деятельность – это еще и возмож-

ность раскрыть свои таланты. От каждого может 

понадобиться его умение, будь то интеллект, 

«золотые руки» или умение красиво рисовать. 

Разведчик – это винтик в общем механизме, и 

без любого, даже самого маленького винтика, 

работа нарушается. Многие открыли в себе 

таланты  именно благодаря работе в отряде. 

Очень много парней и девушек были вдохновле-

ны песнями у костра настолько, что после лагеря 

первым делом записались на уроки игры на 

гитаре. Многие оказались склонны к рисованию 

карт и планов местности.  

Скаутинг – это возможность найти немало 

новых друзей. К нам в лагеря приезжают из 

Братского района, Тулуна, Усть-Илимска и даже 

из Новосибирска. За две недели, что длится 

лагерь, можно узнать человека так, как не 

узнаешь за год общения в повседневной жизни. 

Давно известный факт – день, прожитый вместе 

во время экстремальных ситуаций, заменяет год 

обычного общения. Хоть у нас и не так экстре-

мально, но общение в лагере сближает. Невоз-

можно враждовать с человеком, который ел с 

тобой из одного котелка и грелся у одного костра.  

Недавно была организована работа скаутов за 

пределами Братска – сначала в  Новой Игирме, 

где два года проходили летние лагеря, а потом и 

в Усть-Илимске. Сначала казалось, что всё 

удастся, организация в тех городах разрастётся 

до того, что будут созданы свои отряды. Но, увы. 

Через несколько лет работа прекратилась. Как 

сказал один из наших руководителей, зажечь в 

детях огонь, который позволяет переносить все 

трудности намного проще, чем взрослых. 

Ребёнок с радостью соглашается вступить в 

организацию, стоит рассказать про походы, 

лагеря, игры. А со взрослыми сложней. В тех 

населённых пунктах попросту некому руково-

дить. «Я буду участвовать в организации! Но не 

буду» - цитата, которая очень хорошо характери-

зует сложившуюся ситуацию. 

Наши начальники работают на чистом энтузи-

азме. Все они сами воспитаны организацией и с 

удовольствием передают свой опыт молодому 
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поколению, не зарабатывая на этом ни единой 

копейки. Отправляются взносы в Москву, в штаб-

квартиру. Оттуда же заказывается форма, 

нашивки. Часто наши начальники тратят свои 

деньги на благо организации, так их и не получая 

обратно. И скажу как их воспитанник, очень 

приятно и здорово работать с людьми, которые 

себя полностью посвящают общему делу. 

Мы с нетерпением ждём новых людей в нашей 

организации! Увы, у нас проблема с кадрами, 

которых нам предоставляет, в основном, только 

Православная гимназия. Сейчас у нас появились 

новые люди, мы им очень рады. Все отмечают 

очень тёплую обстановку внутри организации. А 

тот, кто уже давно в ней, без бахвальства и 

преувеличения считает всех членов ОРЮР своей 

семьей. 

- Вы в организации уже очень давно, а с 2006 года являетесь 

главой дружины "Братский острог". Многие, кто сейчас составляет 

руководящий состав, также имеют огромный опыт разведческой 

жизни, да и стаж рядовых скаутов порой превышает даже пять лет. 

Значит, скаутское движение становится делом всей жизни? 

- Как привести ребёнка к этому пониманию? Ведь это целая 

система, как вы сказали, затрагивающая все сферы жизни. И как 

удается добиться того, чтобы разведчик это принял? 

- Да, действительно это так! И, прежде всего, потому что развед-

ческое воспитание затрагивает все сферы существования челове-

ка. И вся его жизнь проходит под знаменем разведческих законов, 

а они, в свою очередь, основываются на христианских заповедях. 

И когда серьёзно подходишь к пониманию идеи о разведчестве, 

то возникает ощущение, что разведчество для тебя является 

жизнью. 

Интервью 

с начальником дружины 

“Братский острог”
инструктором 

диаконом 
Артемием Пономаревым:
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- Здесь все зависит от руководителя, он должен быть активным, 

интересным, разносторонним, понимать всех и каждого, быть 

примером, зажигать остальных. А все остальное предложено ещё 

Робертом Баден-Пауэллом в его скаутском методе. 

- Я думаю - нет! Любое скаутское движение - оно не для всех, 

только те люди занимаются им, которым это интересно. А пионер-

ская организация была направлена на воспитание молодого 

поколения в духе коммунизма и существовала при поддержке 

правительства. Скаутская же организация сама по себе не может 

выйти на такой уровень, если, конечно, это не будет интересно 

государству. 

- К сожалению, нет. Но такое заявление меня радует, и если так 

произойдёт, то я буду всячески этому способствовать.

- Все зависит от самого ребенка. Кто-то сразу вливается в коллек-

тив и становится для всех новым другом. Кому-то требуется для 

начала пройти совместно с остальными испытания скаутской 

жизнью. Но почти все, кто побывал в летнем лагере, остаются в 

организации до конца. У нас есть те, кто сейчас учится в другом 

городе, но при малейшей возможности старается приезжать и 

навестить братьев-разведчиков. Что касается тех, кто пришел 

посреди школьного года, то не все остаются. Но таких, опять же, 

меньше.  

Ещё очень важную роль играют друзья в организации. Более 

опытные и советом помогут, и сдаться не дадут. А получать новые 

навыки легче от друзей-ровесников, чем от начальства. В нашем 

салюте мизинец на правой руке сгибается, и на него упирается 

большой палец. Этот символ означает то, что  сильный помогает 

слабому, а младший подчиняется старшему. Все это в нашей 

организации соблюдается, хотя взаимные претензии бывают. Но 

без этого ни одно дело не проходит, так что это нормально. К тому 

же учит достигать компромисса и уметь уступать более опытному. 

Думаю, на вторую часть вопроса я ответил. 

- Может ли ОРЮР, или другое скаутское движение выйти в 

Российской Федерации на тот же уровень, на котором было 

пионерство в СССР? 

- Недавно было сделано заявление в правительстве, что в 

Российской Федерации собираются создать скаутскую организа-

цию на государственном уровне. Слышали что-нибудь об этом? 

- Вопрос касательно дружины "Братский острог".  Как чувствуют 

себя в новой обстановке недавно пришедшие в организацию? 

Деятельность,  правда, специфическая и не для всех. И каково 

отношение старших разведчиков к младшим? 
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- Я в организации с четырёх лет. Она воспитала 

во мне много хороших качеств. У нас тут отлич-

ные отношения с каждым, и все мы одна община, 

семья. Нам, как руководителям, хочется дать 

подрастающему поколению что-то хорошее. Нам 

самим это дать непросто, поэтому мы обрати-

лись за помощью к хорошо отработанной системе 

скаутизма.              

- Я до 2008 года училась в православной гимна-
зии. С 2005 – состою в организации ОРЮР. В 2008 
году, как и некоторые другие, я перешла в другую 
школу. Многие сильно изменились, и, увы, в дурную 
сторону. Мне же помогло избежать этого моё 
мировоззрение, сформированное в гимназии и во 
время работы в организации. Я её не покинула. И 
покидать не собираюсь. Она дала мне много 
друзей, причем по всему миру  и с разных конти-
нентов.             

                                                                            

- Я в организации полгода и успел за это время 

найти много новых друзей, которые сделают всё, 

чтобы прийти на помощь любому из нас. Всех 

братских скаутов что-то объединяет, все очень 

тепло друг к другу относятся. Я, как недавно 

пришедший в организацию, очень хорошо это 

вижу и ощущаю.                                                                        

Дружинница Дмитриева Милана:

Витязь Пономарев Дмитрий:

Что думают об ОРЮР наши разведчики:

Разведчик третьего разряда 

Соколов Андрей:

- Когда-то давно, когда мы первый раз поехали в 
лагерь, мы тогда были в стайке и хотели лишь 
веселиться, мы не задавались какой-либо целью, 
но нам хотелось вырасти и стать "большими" 
разведчиками, а, может, даже начальниками. Я 
думаю, что тогда, в самом начале, все это было 
СРЕДСТВОМ, но уже к концу нашего первого 
лагеря это стало целью - стать лучше, научиться 

Старший разведчик второго разряда 

Марков Андрей:

 чему-то новому; ведь тогда(или чуть позже) 
мы уже влились в большую дружную семью 
ОРЮР.

С годами в организацию приходили и 
уходили из неё многие люди, но те, кто остал-
ся, не пожалели о своём выборе, ведь они нашли 
много новых друзей, как мы тогда, поехав 
первый раз в лагерь. Время шло, мы узнавали 
всегда что-то новое, учили новому подрастаю-
щее поколение, и вот по прошествии многих 
лет мы стали взрослыми, а организация - это 
наша семья, с которой нас связывает многое, 
даже история у нас общая, не вся, но всё же это 
так.

Организации юных разведчиков существу-
ют по всему миру. На 100-летии скаутинга на 
Джамбори, куда съехались ребята со ВСЕГО 
МИРА, мы нашли новых друзей из разных 
стран, переняли их опыт, поделились своим, 
узнали много нового, поняли, что, где бы мы не 
жили, организация объединяет всех нас, 
какими бы разными мы не были.

Даже на Литургии, проходящей в лагере, все 
молились, независимо от того, католик он, 
православный или протестант. Вера в Бога  
объединяла всех там присутствующих.
Для меня это счастье, - делиться своим 
опытом с детьми, видеть в их глазах интерес. 
Ведь главное: с самого начала заинтересовать 
их так, чтоб этот огонь не погас в них ни на 
минуту.

Я благодарен тем, кто смог в детстве 
породить в нас этот интерес, дать нам цель и 
помог сделать нам первые шаги. А теперь уже 
мы на месте этих людей должны помочь 
найти себя подрастающему поколению в 
жизни с помощью нашей организации, пусть и 
для них она станет семьёй, где они смогут 
найти совет, поддержку у старших братьев и 
сестёр.

Интересный факт:

ГАЛСТУК– основной отличительный 

и самый видный знак скаутской формы. 

Галстук символизирует жизнь в скаутской игре. 

Его получают при вступлении в Организацию 

и заменяют при продвижении вверх 

по разведческой лестнице.

Цвет галстука имеет важное значение 

и расказывает о звании и должности разведчика.

Из Положения о галстуках 

в Организации Российских Юных Разведчиков:

Белый - зайчата (так ласково называют 

детишек от2 до 5 лет)

Коричневый - волчата, белочки (дети от 5 до 

10 лет)

Желтый - разведчики - мальчики

Синий - разведчицы - девочки

Зеленый - руководящие должности

PS: С возрастом на желтых и синих галстуках 

нашиваются ленты разной ширины 

(см. рисунок)
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Встреча – это очень важно, ведь для того, чтобы в жизни появилось что-то 

главное, по-настоящему прекрасное и ценное: любовь, молитва, дружба, 

творчество – должна сначала произойти встреча. Встреча со своей душой, 

с другим человеком, с красотой и мудростью жизни по Промыслу Божию.  

Две главные Заповеди, данные нам Господом, 

говорят о любви к Нему и к нашим ближним как к 

самим себе (Мф.22, 36-39). А любовь невозмож-

на без встречи. И, как ко всему важному, к 

каждой встрече нужно готовиться, воспитывать и 

украшать свою душу, учиться быть готовым 

соприкоснуться с другим: миром Бога, миром 

своей души, миром души другого человека. А для 

этого нужно чаще встречаться: с Богом – в 

молитве и Таинстве Причастия, с собой – в 

честном рассмотрении своих мыслей, чувств и 

оснований собственных поступков, с другими – в 

делах будних дней и в радости праздников. Это 

очень серьезное дело – научиться радоваться 

самому и научить радоваться других! 

Особенно важным это становится тогда, когда 

мы говорим о нашей молодежи. То, к каким 

встречам и с кем будет стремиться молодежь, 

определит и дальнейшую жизнь нашей Церкви, 

нашей нации, нашей страны, наших семей. И не 

случайно именно праздник Сретения Господня 

стал днем православной молодежи.  

Хотелось, чтобы в этот день молодые люди 

нашей епархии встречались в особенно торжес-

твенной и необычной обстановке, поэтому в 

Православной гимназии города Братска в этот 

день уже второй год  творческую молодежь 

епархии объединяет бал. Бал – потому что это 

традиция многих поколений наших предков. Бал 

– потому что это возможность почувствовать 

красоту длинных платьев и строгих костюмов. 

Бал – потому что это маленькое чудо преобра-

женного общения: бережного, трогательно 

вежливого, изысканно тактичного. Бал – потому 

что это радость встречи с прекрасным в знако-

мых и не знакомых тебе людях, музыке, слове, 

движении. Бал – потому что это праздник, 

который рождается здесь и сейчас при помощи 

всех, кто пришел. Причем, помощь всех - очень 

важное обстоятельство. В наше время люди 

часто приходят в храм, чтобы что-то получить: 

понимание, утешение, поддержку. Но Господь 

пришел отдавать и отдал людям Самого Себя. 

Изначально бал планировался и затем, чтобы 

наши молодые люди почувствовали, как радос-

тно уметь отдавать что-то другим: частичку 

своего внимания, труда, творческие идеи, чтобы 

праздник получился как можно лучше; отдавать 

свое свободное время для подготовки праздника 

и разучивания танцев, для репетиций, украше-

ния зала, приготовления угощений для бального 

бара… 

Каждый стремился что-то сделать. Репетиции 

танцев каждый день по несколько часов в 

течение нескольких недель, изготовление 

девочками шляпок  своими руками, а мальчика-

ми – подарков для девочек, и все это под руково-

дством Марины Александровны Щербаковой  – 

неутомимой гимназической мамы. Покупка 

фруктов для бара, совместное приготовление 

морса в огромном количестве, тортики (постря-

панные, кстати, самими ребятами: не только 

девушками, но и парнями.  Даниил и Димитрий 

Антипины оказались очень талантливыми 

кулинарами!) Бесконечное переделывание 

сценария, незаметный всем подвиг ведущих 

Лизы Чесноковой и Миши Масликова: они так 

живо и активно управляли балом, что трудно 

было догадаться, что у Лизы высокая температу-

ра, а Миша заболеет через пару дней – вирус. Но 

это – их выбор, их позиция: «Мы не можем не 

прийти и не вести бал, ведь все ждут праздника. 

Мы должны подарить людям радость!»  

Помимо общения, мы хотели предложить 

ребятам вспомнить и о серьезных вещах и 

встретиться… с самими собой. Программа бала 

призывала всех присутствующих задуматься о 

том, есть ли в нас настоящая радость; верим ли 
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мы в то, что самого главного не увидишь 

глазами; что каждый из нас способен найти 

радость внутри себя и поделиться ею с окружаю-

щими, тем самым стараясь сделать нашу 

собственную жизнь и жизнь наших близких 

более светлой и творческой.  

Бал предлагал и некую интригу: оказывается, 

гости бала – это не просто обычные молодые 

люди, но жители особого Сказочного Короле-

вства, и каждый из них – Принц или Принцесса, 

Рыцарь или Трубадур, Поэт или Художник… 

Нужно было только вспомнить, какой ты на 

самом деле, что ты можешь сделать, чтобы с 

твоей помощью вокруг стало лучше и радостнее. 

Ведь радость в жизни есть всегда, сам Господь 

призывал нас непрестанно радоваться, молить-

ся, не забывать благотворения и общительности.  

А когда радость теряется, люди становятся 

унылыми и ленивыми и уже не помнят себя 

настоящими и не догадываются, какие они на 

самом деле. Они придумывают себе жизнь, 

убегают в компьютеры и сотовые телефоны, 

перестают удивляться, писать стихи, играть, 

верить в сказки и любить по-настоящему и уже не 

умеют радоваться и улыбаться. 

Но все – в нас! Поэтому каждому из участников 

бала неожиданно досталась не только своя роль, 

но многим еще пришлось оказаться непосре-

дственными участниками сценария: проводить 

танцевальные или театральные игры, включать-

ся в диалог с ведущими. А когда неожиданно 

погас свет и исчезла музыка, пришлось в темноте 

сориентироваться и найти не только выход из 

положения, но и свечи, спички и даже… пианино, 

на котором один из ребят в романтической 

полутьме, при свечах, сыграл удивительной 

красоты мелодию, чтобы музыка и радость 

вернулись, чтобы никакие неожиданности не 

помешали теплоте встречи.  

А в конце бала все присутствующие организо-

вали флешмоб: общий танец. Все вместе, в 

едином ритме, как одно целое. И каждый 

чувствовал: встреча состоялась! Радость здесь! И 

каждый внес в это свою частичку тепла, творчес-

тва и ответственности!  

Значит, встреча эта – не последняя!
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ПРО-ЧТЕНИЕ
14 марта 2015 года отошел ко Господу 

Валентин Григорьевич Распутин.

Журнал “Врата” посвящает этот 

литературный раздел его памяти...

“Значение литературы упало по двум причинам. Во-

первых, она сбилась со своей духовной службы, пре-

вратилась в товар (высокого или низкого качества, но 

товар); и, во-вторых, новая жизнь, являющая себя 

образованным (пока еще образованным) варварством, 

резко сократила число читателей. Читать стало и 

некогда, гоняясь за куском хлеба, и не принято – 

общество поменяло смысл жизни, «удобрять» себя сде-

лалось ни к чему.

И тем не менее сердцевина-то литературы остается. 

Беды, о которых приходится говорить, - это проносная 

вода. В паводок смыло хлам, грязь, нечистоты, заму-

тило родное, жизнетворное течение, но ведь оно в 

конце концов очистится. Читать так, как читали пре-

жде, едва ли будут, но Россия не может отказаться от 

чтения до тонкого слоя, как на Западе, - или ей надо 

перестать быть Россией. У нас и читатель другой. Там 

читатель превращается в зрителя сюжетного, событий-

ного ряда, у нас он доверчиво и самоотверженно пере-

ливается в героя, вместе с ним плачет, и радуется, и 

любит, он всю душу отдает книге, для него она не раз-

влечение, а мучение, то сладкое, то горькое, и 

непременно возвышенное.”

Валентин Григорьевич РАСПУТИН
(Из  интервью  для  журнала  “Литература в школе”  №2,  1997 г.)
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Когда писателя знаешь полжизни, пишешь о нем книги,  постепенно он и сам становится для тебя 

«текстом». И ты читаешь его книги и судьбу, как «собрание сочинений», пока однажды не увидишь, 

что он из «текста» стал твоим сердцем, твоей любовью, твоей жизнью. Литература теряет свои литеры 

и опять делается болью и светом, тьмой и победой живой повседневности. Или даже и не так, а 

наоборот, понимаешь, что литература это и есть единственно подлинная жизнь, свидетельство того, 

чем мы были, от чего страдали, во что верили и что будет нашим ответом перед Богом.

Когда Валентин Григорьевич уже тяжело болел,  я всё перечитывал и перечитывал его последнюю 

мучительную повесть «Дочь Ивана, мать Ивана», после которой писатель уже не брал пера для 

больших книг, потому что её и читать зайдешься от боли, а пережить и написать никакого сердца не 

хватит.  И думал, думал, куда же после этого страшного опыта, если выберется из болезни, будет 

выходить писатель, и куда следом за ним будем  править мы.  Да и как я сам, если еще придется писать 

о нём, буду поворачивать к возрождению, куда мы обычно поворачиваем из всех наших драматичес-

ких контекстов, потому что выучились этому всем ходом нашей литературы. А вот подошёл край и тут 

уже ясно, что никакими словами о возрождении  не спасёшься. Подлинно -  край.

Ведь как-то по всему ходу повести видно, что она была не очередной, а подлинно последней в 

неукоснительном ряду, будто год за годом всё к ней шло. Сыпалось, сыпалось и вот чем кончилось. Всё 

под горку, под горку, до самого дна. Помните, как это Дарья-то в «Прощании с Матерой» говорила о 

горящей своей избе, о деревне, о жизни, - «пое –е хала». И вот «доехала». А мы и возмутиться и 

спросить не знаем с кого, да и права на этот спрос  не имеем. Потому что не вдруг ведь всё случилось, а 

вон сколько, в том числе и при нашем попустительстве, «ехало».

Художник никогда не молчал, да слышали мы его плохо. Он все годы стоял, как любимый нами в 

шестидесятые годы мальчик Холден  Колфилд из повести Д.Сэлинджера «Над пропастью во ржи» 

(всегда мы чужих детей слышали лучше, чем своих) над этой самой пропастью, и удерживал нас над 

нею, ловил, остерегал, кричал. Всё перепробовал, но мы всё летели на беспамятство, как на огонь. Он, 

кажется, один был так неукоснительно последователен среди товарищей, которые могли и на другие 

сюжеты отвлечься, и в «историю сходить». А он держал святую плоть уходящей деревенской жизни, 

потому что знал, что в ней весь наш дух, наша память, наша вера и наше спасение.

Ему давали Государственные премии, делали Героем Труда, а он будто не видел ни чести, ни славы, 

потому что пропасть не отодвигалась и, значит, как порой в отчаянии казалось, голос его не был 

слышен. И высокие комитеты, депутатство, Президентский Совет нужны были только всё для того же 

крестьянства-христианства, для удержания памяти, для спасения перед исторической бездной, чтобы 

не надо было русским старухам со своей землёй и любовью оставаться на дне рукотворных морей, а 

русским женщинам брать в руки обрез и принимать на себя функции государства, раз оно само не 

хочет выполнять то, что обязано.

Все, кто читал его год за годом (а все хочется, чтобы это были мы все), видели, что он всегда, с самого 

начала, с «Василия и Василисы», с «Денег для Марии» слушал больное русское сердце, ища ему 

исцеления. Он всегда был неудобен и всегда (как церковь в её высоком и правильном понимании) 

«мешал нам жить» в наших слабостях и меньше всего обманывал себя и других «возрождением», 

потому что всегда имел слишком острое зрение.

Он умирал вместе с Анной («Последний срок»), уходил под воду с Дарьей («Прощание с Матё-
рой»), погибал с Настеной («Живи и помни»), брал обрез с Тамарой Ивановной («Дочь Ивана, мать 
Ивана»). Он знал мужество скорби и одиночество смерти и всегда был тем, что есть, с нерушимой 
кристаллической решёткой.

Теперь уже навсегда ясно, что это он с горькой твёрдостью и правом поставил памятник русской 

деревне, утонувшей на наших глазах невозвратно, как Атлантида или Китеж. И мы-то ещё, может, и не 

поняли, что невозвратно, и ещё обманывали себя заплатками, а он уже знал и строил ковчег, чтобы, 

если не «всякой твари по паре» (не оставалось уже никаких пар), то хоть последние народные духов-

ные ценности уберечь. И последний раз напомнить, как мы были близки к тому, чтобы мир услышал 

тайну и силу русской правды, о которой он догадывался по книгам Толстого и Достоевского, Шмелёва и 

Бунина, Распутина и Астафьева, диалога с которой искал, но которую руками своих политиков с 

нашими подпевалами сам и топил, не понимая, что топит и свой дух, и своё спасение.

Оглядываясь сейчас напоследок в его творчестве, в его святых героинях, я вижу, что, стоя в сердце 

жизни, он простился не с веком даже, а с тысячелетием, до ниточки высмотрев то святое, высшее, 

крепительное, чем жила родная Россия, которая никогда не была для него отвлечённостью, а была в 

разное время Анной, Дарьей, Настеной, Тамарой Ивановной – всегда именем, жизнью, долей и 

правдой. Всегда любовью и верой.

Теперь история пойдёт другой, может быть, более умной, цивилизованной дорогой (нас не зря не 

просто звали, а тащили на неё силой, лестью, подкупом), и она, коли привьётся к своей мысли, культу-

ре, вере и слову, останется русской дорогой. Но это будет другая история и другая Россия. А с Распути-

ным ушла земная великая русская литература, которая помнила значение слова «народ» и сама была 

этим народом, его памятью, его совестью, его верой.

Последний

Валентин КУРБАТОВ
памяти Валентина Распутина

Часовня  на  Индигирке  (единственная за полярным кругом).Валентин  Григорьевич  Распутин, 1985 год.
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 опадали. Но то, что оставалось, становилось, казалось, ещё крепче и надёжней, привари-

валось навеки. Ствол выбелился и закостенел, его мощное разлапистое основание, 

показывающее бугры корней, вызванивало одну твердь, без всякого намёка на трухля-

вость и пустоту. Со стороны, обращённой к низовьям, как бы со спины, листвень издавна 

имел широкое, чуть втиснутое внутрь дуплистое корявое углубление - и только, всё 

остальное казалось цельным и литым.

А неподалёку, метрах в двадцати ближе к Ангаре, стояла берёза, всё ещё зеленеющая, 

дающая листву, но уже старая и смертная. Лишь она решилась когда-то подняться рядом с 

грозным "царским лиственем". И он помиловал её, не сжил. Быть может, корни их под 

землёй и сходились, знали согласие, но здесь, на виду, он, казалось, выносил случайную, 

заблудшую берёзу только из великой и капризной своей милости.

И вот настал день, когда к нему, к "царскому лиственю", подступили чужие люди. Это 

был уже не день, а вечер, солнце село, и на остров спускались сумерки. Люди эти возвра-

щались со своей обычной работы, которую они исполняли на Матёре добрых две недели. 

И как ни исправно, как ни старательно они исполняли её, время шло ещё быстрей, сроки 

подгоняли. Приходилось торопиться. Работа у этих людей имела ту особенность, что её 

можно было иной раз развести как следует, расшуровать, а затем она могла продолжаться 

самостоятельно. Вот почему уже под ночь два мужика с прокопчёнными сверх меры, 

дублёными лицами свернули с дороги и приблизились к дереву.

Тот, что шёл первым, с маху, пробуя листвень, стукнул обухом топора о ствол и едва 

удержал топор, с испугом отдёрнув голову,- с такой силой он спружинил обратно.

- Ого! - изумился мужик.- Зверь какой! Мы тебе, зверю… У нас дважды два - четыре. Не 

таких видывали.

Второй, постарше, держал в руках канистру и, поглядывая на деревню, зевал. Он был в 

высоких болотных сапогах, которые при ходьбе неприятно, с резиновым взвизгом, 

шоркали. При той работе, которую творил их хозяин, сапоги казались несуразными, 

погубленными совершенно понапрасну, и как терпели в них ноги, было непонятно. Для 

воды, по крайней мере, они уже не годились: на том и другом темнели дырки.

Мужики обошли вокруг ствола и остановились напротив дуплистого углубления. 

Листвень вздымался вверх не прямо и ровно, а чуть клонясь, нависал над этим углублени-

ем, точно прикрывая его от посторонних глаз. Тот, что был с топором, попробовал натесать 

щепы, но топор на удивление соскальзывал и, вызваниваясь, не мог вонзиться и захватить 

твердь, оставляя на ней лишь вмятины. Мужик оторопело мазнул по дереву сажной 

верхонкой, осмотрел на свет острие топора и покачал головой.

- Как железное,- признал он и опять ввернул непонятную арифметическую угрозу:- 

Нич-чё, никуда не денешься. У нас пятью пять - двадцать пять.

Он отбросил в сторону бесполезный топор и взялся собирать и ломать ногами валяв-

шиеся кругом сучья, складывая их крест-накрест под дуплистой нишей. Товарищ его 

молча, всё с той же позевотой, полил из канистры ствол бензином и остатки побрызгал на 

приготовленный костерок. Оставил позадь себя канистру и чиркнул спичку. Огонь тотчас 

схватился, поднялся и захлестнул ствол.

- Вот так,- удовлетворённо сказал разговорчивый мужик, подбирая с земли топор.- 

Посвети-ка, а то темно стало. Мы темно не любим.

И они направились в деревню, пошли ужинать и ночевать, уверенные, что, покуда они 

будут спать, огонь станет делать своё дело. Когда они уходили, он так ярко спеленал всю 

нижнюю часть могучего лиственя, так хватко и жорко рвался вверх, что сомневаться в нём 

было бы совестно.

Глава 19 

Матёру, и остров и деревню, нельзя было представить без этой лиственницы на 

поскотине. Она возвышалась и возглавлялась среди всего остального, как пастух возглав-

ляется среди овечьего стада, которое разбрелось по пастбищу. Она и напоминала пастуха, 

несущего древнюю сторожевую службу. Но говорить "она" об этом дереве никто, пускай 

пять раз грамотный, не решался; нет, это был он, "царский листвень" - так вечно, могуче и 

властно стоял он на бугре в полверсте от деревни, заметный почти отовсюду и знаемый 

всеми. И так, видно, вознесся он, такую набрал силу, что решено было в небесах для 

общего порядка и размера окоротить его - тогда и грянула та знаменитая гроза, в которую 

срезало молнией "царскому лиственю" верхушку и кинуло ее на землю. Без верхушки 

листвень присел и потратился, но нет, не потерял своего могучего, величавого вида, стал, 

пожалуй, еще грозней, еще непобедимей. Неизвестно, с каких пор жило поверье, что как 

раз им, "царским лиственем", крепится остров к речному дну, одной общей земле, и 

покуда стоять будет он, будет стоять и Матёра. Не в столь еще давние времена по боль-

шим теплым праздникам, в Пасху и Троицу, задабривали его угощением, которое горкой 

складывали у корня и которое потом собаки же, конечно, и подбирали, но считалось: 

надо, не то листвень может обидеться. Подати эти при новой жизни постепенно прекрати-

лись, но почтение и страх к наглавному, державному дереву у старых людей по-прежнему 

оставались. На это, верно, имелись свои причины.

Толстые огромные ветви отходили у "царского лиственя" от ствола не вверх наискосок, 

как обычно, а прямо в стороны - будто росли вбок самостоятельные деревья. Самая 

нижняя такая ветка одиноко висела метрах в четырёх от земли и издавна звалась Паши-

ным суком: когда-то на нем повесилась сглупа от несчастной любви молодая матёринская 

девка Паша. Колчаковцы, захватив остров, слыхом не слыхали про Пашу, однако сук её 

сумели как-то распознать и именно на нём, не на каком другом, вздёрнули двух своих же, 

из собственного воинства, солдат. Чем они провинились, толком в Матёре никто не знал. 

Весь день, наводя небывалую жуть на старых и малых, торчали висельцы на виду у 

деревни. Пока мужики не пошли и не попросили ради ребятишек вынуть их из петли. 

Мёртвых, их предали тогда ещё и другой казни: сбросили с яра в Ангару.

И последняя, уже совсем безвинная смерть случилась под "царским лиственем" после 

войны: всё с того же Пашиного сука оборвался и захлестнулся мальчишка, Веры Носаре-

вой сын. Только после того, а надо бы куда раньше, догадались мужики отсечь сук, а 

ребятишки сожгли его.

Вот сколько всяких историй связано было с "царским лиственем".

За век свой он наронял так много хвои и шишек, что земля вокруг поднялась легким, 

прогибающимся под ногой курганом, из которого и выносился могучий, неохватный 

одними руками ствол. О него тёрлись коровы, бились ветры, деревенские парни приходи-

ли с тозовкой и стреляли, сшибая наросты серы, которой потом одаривали девок,- и кора 

со временем сползла, листвень оголился и не способен был больше распускать по вёснам 

зелёную хвою. Слабые и тонкиe, дальние, в пятом-шестом колене, сучки отваливались и 



- Надо завтра бензопилой всё-таки попробовать,- согласился бригадир, только что 

уверявший, что для такой твердыни и махины бензопила не годится.

И опять, уже громче, уверенней, прозвучали отступные слова:

- Плюнуть на него - и дело с концом! Пускай торчит - хрен с ним! Кому он помешал! 

Вода-то  где будет?! Деревню надо убирать, а мы тут с этим связались…

- Всё бы плевали! - разозлился бригадир.- Плевать мы мастера, этому нас учить не 

надо. А принимать приедут - куда ты его спрячешь? Фуфайкой закроешь? Неужели дерево 

не уроним?

- Было бы это дерево…

На третий день с утра уже как к делу первой важности, а не пристяжному подступили к 

"царскому лиственю" с бензопилой. Пилить взялся сам бригадир. Бочком, без увереннос-

ти подошел он к дереву, покосился ещё раз на его могутность и покачал головой. Но всё-

таки пустил пилу, поднес её к стволу и надавил. Она дрыгнула, едва не выскочив из рук, 

однако легонький надрез оставить успела. Угадывая по этому надрезу, бригадир нажал 

сильнее - пила зашлась высоким натужным воем, из-под неё брызнула лёгонькая струйка 

бесцветных пыльных опилок, но бригадир видел, что пила не идет. Качать её толстый 

ствол не позволял, можно было лишь опоясать его кругом неглубоким надрезом - не 

больше. Это было всё равно что давить острой опасной бритвой по чурке, стараясь её 

перерезать,- результат один. И бригадир оставил пилу.

- Неповалимый,- сдался он и, зная теперь лиственю полную цену, ещё раз смерил его 

глазами от земли доверху.- Пускай с тобой, с заразой, возится, кому ты нужна!

Он подал пилу оказавшимся рядом болотным сапогам и со злостью кивнул на берёзу:

- Урони хоть её. Чтоб не торчала тут. Наросли, понимаешь…

И берёза, виноватая только в том, что стояла она вблизи с могучим и норовистым, не 

поддавшимся людям "царским лиственем", упала, ломая последние свои ветви и обна-

жив в местах среза и сломав уже и не белое, уже красноватое старческое волокно. "Цар-

ский листвень" не шелохнулся в ответ. Чуть склонившись, он, казалось, строго и внима-

тельно смотрел на нижний край острова, где стояли матёринские леса. Теперь их там не 

было. Лишь кое-где на лугу сиротливо зеленели берёзы да на гарях чернели острые 

обугленные столбы. Низкие, затухающие дымы ползли по острову; желтела, как дыми-

лась, стерня на полях с опаленными межами; выстывали луга; к голой, обезображенной 

Матёре жалась такая же голая, обезображенная Подмога.

Один выстоявший, непокорный "царский листвень" продолжал властвовать надо всем 

вокруг. Но вокруг него было пусто.

103102 /  П р о - ч т е н и е В а л е н т и н  Р а с п у т и н . П р о щ а н и е  с  М а т ё р о й /

Но утром, когда они шли на нижний край острова, где ещё оставалась работа, листвень 

как ни в чём не бывало стоял на своём месте.

- Гляди-ка ты! - удивился тот же мужик.- Стоит! Ну постой, постой…- Это был весёлый 

мужик, он баском пропел:- "Ты постой, постой, красавица моя, дай мне наглядеться 

вдоволь на тебя".

Однако глядеть на него он не собирался. Вскоре после обеда пожогщики, это были они, 

вернулись к лиственю всей командой - пять человек. Снова ходили они вокруг дерева, 

трогали его топорами, пытались рубить и оставляли эти попытки: топоры, соскребая 

тонкую гарь, отскакивали от ствола, как от резины.

- Ну зверь! - с восхищением щурился на листвень весёлый мужик.- На нашего хозяина 

похожий.- Он имел в виду Богодула.- Такой же ненормальный. Нет чтоб добром сгореть, 

людей не мучить. Всё равно ведь поддашься. У нас шестью шесть - тридцать шесть.

- Плюнуть на него,- неуверенно предложил, косясь на бригадира, второй вчерашний 

знакомец лиственя - в болотных сапогах.- К чему нам дочиста все соскребать!

Бригадир, по стати самый невзрачный из всех, но с усиками, чтобы не походить на 

мальчишку, задрал вверх голову:

- Здоровый, зараза! Не примут. Надо что-то делать.

- Пилу надо.

- Пилой ты его до морковкиного заговенья будешь ширкать. Тут пилу по металлу надо.

- Я говорю про бензопилу.

- Не пойдет. Ишь чё: ширше…- следовало непечатное слово.- Для него твоя бензопила - 

что чикотка.

Один из тех, кто не был накануне возле лиственя, поднял с земли тонкую горелую 

стружку и понюхал её.

- Что зря базарить?! - с усмешкой сказал он.- Нашли закавыку! Гольное смольё. Посмот-

рите. Развести пожарче, и пыхнет как миленький.

- Разводили же вчера.

- Плохо, значит, разводили. Горючки надо побольше.

- Давай попробуем еще. Должна загореться.

Болотные сапоги отправили на берег к бочке с бензином, остальные принялись 

подтаскивать с упавшей городьбы жерди, рубить их и обкладывать листвень высокой, в 

рост человека, клеткой, и не в одну, а в две связи. Внутрь натолкали бересты, до голого 

тела ободрав берёзу, и мелкие сучья. К тому времени был доставлен бензин - не жалея, 

полили им вокруг весь ствол и снизу, от земли, подожгли. Огонь затрещал, скручивая 

бересту, пуская чёрный, дегтярный дым, и вдруг разом пыхнул, на мгновение захлебнулся 

своим широким дыхом и взвился высоким разметным пламенем. Мужики, отступая, 

прикрывали лица верхонками.

- Как дважды два - четыре,- победно крикнул тот, весёлый…

Но он опять поторопился радоваться. Огонь поплясал, поплясал и начал, слизнув 

бензин, сползать, отделяться от дерева, точно пылал вокруг воздух, а листвень под какой-

то надёжной защитной бронёй оставался невредимым.

Через десять минут огонь сполз окончательно, занялись с треском сухие жерди, но они 

горели сами по себе, и огонь от них к "царскому лиственю" не приставал, только мазал его 

сажей.

Скоро догорели и жерди. Новые таскать было бессмысленно. Мужики ругались. А 

дерево спокойно и величественно возвышалось над ними, не признавая никакой силы, 

кроме своей собственной.
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паломническая  служба

АЗАРИЯ

Духовный мир родного края

Братская епархия была выделена из состава Иркутской епархии 5 октября 

2011 года. И объединила 55 церквей, часовен и молельных домов Бодайбин-

ского, Братского, Казачинско-Ленского, Катангинского, Киренского, Мамско-

Чуйского, Нижнеилимского, Усть-Илимского и Усть-Кутского районов Иркут-

ской области – это более 500 тысяч квадратных километров, 9 районов, около 

550 тысяч населения. На сегодняшний момент количество приходов увеличи-

лось до 80, но это не предел, почти каждый населенный пункт нуждается в 

постройке храма.  

С 2012 года по благословению владыки Макси-

милиана на общественных началах создана 

Паломническая служба «АЗАРИЯ», которая 

организует паломнические поездки по России и 

за рубеж.  

С 2014 года Паломническая служба «АЗАРИЯ»  

предлагает местные паломнические программы 

по святыням Братской епархии. Целью и задачей 

развития местного паломничества является 

сплочение людей в лоне православной Церкви, 

духовное просвещение и совершенствование, 

соборная молитва и воспитание чувства едине-

ния, изучение культуры и истории родного края.  

Сейчас многие деревни Братской епархии 

переживают нелегкие времена. Но жизнь 

продолжается, в том числе и благодаря возрож-

дению православных традиций Сибири: воздви-

гаются новые храмы, молельные дома, потому 

что пребывать в Боге можно только с церковью, с 

единомышленниками. И в этом смысле дело 

современных православных священников 

сходно с тем делом, которое осуществляли 

первопроходцы-просветители: помочь преодо-

леть духовный упадок в душах людей, их разоб-

щенность, нетрезвость, влияние ложных религи-

озных учений, помочь найти смысл жизни. К 

этому призывает первый епископ Братской и 

Усть-Илимской епархии Максимилиан. 

Конечно, можно со стороны наблюдать и 

радоваться происходящим изменениям, а 

можно со-радоваться и со-участвовать, посре-

дством соборной молитвы, поддерживая в этом 

немногочисленные приходы поселков. 

21 ноября 2014 года, в день,  когда Православ-

ная Церковь отмечает Собор Архистратига 

Божия Михаила и прочих Небесных Сил бесплот-

ных, более 50 человек из Братска, Падуна, 

Гидростроителя, Покосного смогли принять 

участие в Праздничной Литургии  храма 

Архангела Михаила в селе Ключи-Булак. 

Храм небольшой, уютный, любовно оберегае-

мый своими прихожанами, встречал паломни-

ков в свой престольный праздник веселым 

перезвоном колоколов. В центре храма – 

большая старинная икона Архистратига. Как 

страж и защитник он своим взглядом вопрошает 

каждого, кто входит: с Богом ли ты? 

На службе предстоятельствовал протоиерей 

Павел Глазунов, ему сослужили иерей Михаил 

Шеповалов, протоиерей Петр Борновалов - 

Село  Ключи-Булак.  

Храм  Архангела  Михаила. 

В алтаре.  

Фото  Александра  Сергеева
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 настоятель прихода,  протодиакон Георгий 

Протасюк. И так много причастников было в 

храме впервые, но, даст Бог, еще не единожды! В 

конце службы о. Павел преподнес приходу в дар 

новую икону. 

Храм достаточно молодой, открыт в 2002 году, 

но при этом богат и своими намолеными святы-

нями, приложиться к которым едут верующие с 

разных сторон, и своими усердными прихожана-

ми во главе с неутомимой труженицей старостой 

храма Лидией Феоктистовной. Именно благода-

ря этим людям в храме царит атмосфера простой 

искренней веры, домашнего уюта, ощущение 

отчего дома, где тебе всегда рады, где ты родной 

во Христе. Какая-то особенная незамысловатая 

благодать старательно натопленного храма 

согревает до глубины души.  

После Литургии гостей ожидало угощение, чего 

только не было на столах! Низкий поклон 

хозяевам! 

Поезжайте и вы в Ключи-Булак, в простой 

сельский храм Архангела Михаила, и может, 

именно там вы еще на шаг приблизитесь к 

пониманию истинной веры и настоящей христи-

анской любви! 

В 2015 году Паломническая служба «АЗАРИЯ» приглашает всех 

неравнодушных к родному краю паломников принять участие в местных 

паломнических программах по святыням Братской епархии: поддержать 

небольшие, но самобытные храмы, восхититься красотой величественных 

соборов, ощутить силу совместной молитвы, познать широту Братской 

епархии, осознать, что только через возрождение православной веры 

сможет утвердиться Сибирь – неотъемлемая часть России, 

возвратить былую славу Сибирской земли, ее духовную силу, 

воспитанную суровостью природы.

8 МАРТА
Село Калтук. К иконе Матроны Московской.

ИЮЛЬ
Большое путешествие по Братской епархии по реке Лене 

(Усть-Кут – Киренск – п. Магистральный) 

АВГУСТ
Поселок Прибрежный. Храм Архангела Михаила

29 СЕНТЯБРЯ
Село Большеокинск , икона «Призри на смирение»

ОКТЯБРЬ
Город Усть-Илимск. Храм «Всех святых в земле Российской просиявших» 

21 НОЯБРЯ
село Ключи-Булак

Храм Архангела Михаила 

ПРОГРАММА МЕСТНОГО ПАЛОМНИЧЕСТВА НА 2015 ГОД

паломническая  служба

АЗАРИЯ

Духовный мир родного края

Село  Ключи-Булак.  Храм  Архангела  Михаила. 

Интересно:  этот  храм - один  из  немногих,  где  не  принято  входить  в  обуви
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паломническая  служба

АЗАРИЯ

ПАЛОМНИЧЕСКИЕ  ПОЕЗДКИ  в 2015 году:

14-23 АПРЕЛЯ

20-27 АПРЕЛЯ

МАЙ

2 ИЮНЯ

3-8 ИЮНЯ

9 – 18 ИЮНЯ

15-23 ИЮНЯ

ИЮНЬ

16-21 ИЮЛЯ

ИЮЛЬ

Санкт-Петербург -Тихвин –Вырица. Мощи прп. Серафима Вырицкого-Псков

(о.Антоний Васильев)

Святая Земля

(о.Николай Осипов)

Москва – Оптина Пустынь. Могила инока Трофима – Шамордино – Свято-Троицкая Сергиева   Лавра

Православные святыни Сербии и Черногории

(о.Андрей Чесноков)

Великорецкий крестный ход 

(г.Киров)

Санкт-Петербург – Вырица – Валаам – Свято-Троицкий Александра Свирского монастырь. 

Нетленные мощи прп. Александра

(о.Александр Немеров)

Серафимо-Дивеевский монастырь – с.Выша

(о.Иоанн Боричевский)

Иркутск. Храмы города. Мощи свт. Иннокентия Иркутского – п. Анга. Дом-музей свт. Иннокентия 

Московского  – о.Ольхон.  Отдых на Байкале

Царские Дни в Екатеринбурге

(о. Рафаил)

Германия-Австрия-Швейцария

(о.Александр Белый-Кругляков)

ПАЛОМНИЧЕСКИЕ  ПОЕЗДКИ  в 2015 году  /

Паломническая служба “АЗАРИЯ” 
находится по 

г. Братск ул. Кирова д. 18

телефоны: 8(3953)25-80-25,  8(3953)28-28-12,  8-914-900-72-23

электронная почта: 

адресу: 

azaria.ru@gmail.com, 

ИЮЛЬ

ИЮЛЬ

АВГУСТ

АВГУСТ

СЕНТЯБРЬ

СЕНТЯБРЬ

ОКТЯБРЬ

НОЯБРЬ

ДЕКАБРЬ

8-10 ДЕКАБРЯ

КРУГЛОГОДИЧНО

ЛЕТНИЙ ПЕРИОД

КРУГЛОГОДИЧНО

Екатеринбург – Ганина Яма – Алапаевск – Тарасково. Чудотворная икона «Всецарица». Источники – 

Верхотурье – Среднеуральский женский монастырь в честь иконы Божией матери «Спорительница 

хлебов» – Спасо-Преображенский собор г.Невьянска. Невьянская башня

Три монастыря Бурятии: Посольский Спасо-Преображенский, Свято-Троицкий Селенгинский, 

Батуринский Сретенский монастырь. Улан-Удэ

Красноярск-Лесосибирск-Енисейск

Псково-Печерский монастырь. Святыни древнего Пскова

(о.Георгий Янков)

К мощам святителя Луки. Святыни полуострова Крым. Паломничество и отдых

(о. Алексей Серебряков)

Православная Грузия

(о.Александр Белый-Кругляков)

Алтай православный – Новосибирск

(о.Павел Гирев)

Святая Земля

Православные святыни Кипра

(о.Андрей Чесноков)

Дни Иннокентия Иркутского в Иркутске

Афон

Детский лагерь в Крыму (отдых детей с родителями) «ЮНЫЙ ПАЛОМНИК»

Индивидуальное паломничество к любым православным святыням России и зарубежья
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На  обложке  журнала:  

Царские  врата  

храма  во имя священномученика 

Киприана и мученицы Иустинии

поселка Железнодорожный.

Фото  Евгения Лобанова
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Пасха  Красная.  
Фото  Евгения  Лобанова


